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Американцы перенимают опыт  
по созданию «умных сетей»

Участвуем  
в инвестфоруме

Семнадцатого июня 2011 
года в г. Москве состоя-
лось очередное Годовое 
общее собрание акцио-

неров ОАО «МРСК Центра». Учас-
тие в его работе приняли вла-
дельцы 89,87 % акций компа-
нии. Собрание, которое прошло 
в форме совместного присутс-
твия акционеров, приняло ре-
шения по всем вопросам повес-
тки дня.

Акционеры утвердили годо-
вой отчет, годовую бухгалтерс-
кую отчетность, в том числе от-
чет о прибылях и убытках, а также 
распределение прибыли/убыт-
ков по результатам 2010 года. Чис-
тая прибыль в размере 4,713 млрд 
рублей распределена следующим 
образом: в резервный фонд — 
36,606 млн рублей, на развитие — 
4065 млн рублей и на выплату ди-
видендов — 610,932 млн рублей.

На собрании принято решение 
выплатить дивиденды по обыкно-
венным акциям Общества по ито-
гам 2010 года в размере 0,01447 
руб. на одну обыкновенную акцию 
Общества в денежной форме в те-
чение 60 дней со дня принятия ре-
шения об их выплате.

В новый состав Совета дирек-
торов избраны:

1. Балаева Светлана Александ-
ровна — начальник Департамента 
инвестиций ОАО «Холдинг МРСК».

2. Бранис Александр Маркович 
— компания «Просперити Кэпитал 
Менеджмент (РФ) Лтд.», директор.

3. Гуджоян Дмитрий Олегович 
— генеральный директор ОАО 
«МРСК Центра».

4. Калоева Мадина Валерьевна 
— заместитель директора Департа-
мента экономического регулирова-
ния и имущественных отношений в 
ТЭК Минэнерго России.

5. Курбатов Михаил Юрьевич — 
член правления, заместитель гене-
рального директора ОАО «Холдинг 
МРСК».

6. Перепелкин Алексей Юрь-
евич — член правления, заме-

ститель генерального директора 
по корпоративному управлению 
и собственности ОАО «Холдинг 
МРСК».

7. Попов Александр Альберто-
вич — заместитель генерального 
директора — руководитель аппа-
рата ОАО «Холдинг МРСК».

8. Сергутин Алексей Владими-
рович — директор по экономике 
ОАО «Холдинг МРСК».

9. Cтарченко Александр Григо-
рьевич  — ОАО «НЛМК», директор 
по энергетике.

10. Филькин Роман Алексее-
вич — представительство ком-
пании «Просперити Кэпитал Ме-
неджмент (РФ) Лтд.», содиректор, 
электроэнергетика, машиностро-
ение.

11. Шевчук Александр Викто-
рович — Некоммерческая орга-

низация «Ассоциация по защите 
прав инвесторов», заместитель 
исполнительного директора.

В состав Ревизионной комис-
сии избраны:

1. Алимурадова Изумруд Али-
гаджиевна — директор по внут-
реннему аудиту и управлению 
рисками (начальник Департамен-
та внутреннего аудита и управ-
ления рисками) ОАО «Холдинг 
МРСК».

2. Архипов Владимир Никола-
евич — начальник Департамен-
та безопасности ОАО «Холдинг 
МРСК».

3. Богачев Игорь Юрьевич — 
ведущий эксперт отдела внутрен-
него аудита, ревизионных про-
верок и экспертиз Департамента 
внутреннего аудита и управления 
рисками ОАО «Холдинг МРСК».

4. Мешалова Галина Ивановна 
— главный эксперт отдела внут-
реннего аудита, ревизионных про-
верок и экспертиз Департамента 
внутреннего аудита и управления 
рисками ОАО «Холдинг МРСК».

5. Синицына Ольга Сергеевна 
— главный эксперт отдела внут-
реннего аудита, ревизионных про-
верок и экспертиз Департамента 
внутреннего аудита и управления 
рисками ОАО «Холдинг МРСК».

Аудитором Общества утверж-
дено ООО «РСМ Топ-Аудит».

Утверждены устав Общества и 
внутренние документы Общества 
в новой редакции.

В Лондоне состоялся  
и н в е с т и ц и о н н ы й 
форум, организо-
ванный ВТБ Капи-

тал в рамках повышения 
инвестиционной привлека-
тельнос ти российского 
фондового рынка и россий-
ских компаний из различ-
ных секторов экономики. В 
ко н ф е р е н ц и и п р и н я л и 
участие более 100 российс-
ких и зарубежных компа-
ний, представители круп-
н ы х  и н в е с т и ц и о н н ы х 
фондов.

Форум является одним 
из ведущих мероприятий по 
привлечению инвестиций на 
российский фондовый ры-
нок. В его рамках состоя-
лись дискуссии на актуаль-
ные для инвестиционного 
бизнеса темы, в которых при-
няли участие руководители 
министерств и ведомств Рос-
сийской Федерации, экспер-
ты, а также известные инвес-
тиционные консультанты и 
бизнесмены. 

Топ-менеджмент ОАО 
«МРСК Центра» в рамках 
конференции провел серию 
встреч в формате one-on-one 
с представителями зарубеж-
ных инвестиционных фондов 
и аналитиками инвестици-
онных банков. В ходе встреч 
менеджмент ОАО «МРСК 
Центра» прокомментировал 

производственные и финан-
совые итоги прошлого года, 
результаты опубликованной 
отчетности по МСФО за 2010 
год, планы на 2011 год, а так-
же итоги тарифной кампании 
2011 года. 

 На встречах отмечалось, 
что наиболее важными ре-
зультатами 2010 года ста-
ли достижение максимально 
высоких финансово-опера-
ционных показателей за всю 
историю деятельности ком-
пании и рекомендация Со-
вета директоров Годовому 
общему собранию акционе-
ров о выплате дивидендов 
в размере 12,56 % от чистой 
прибыли по итогам прошло-
го года. Большой интерес со 
стороны представителей ин-
вестиционного сообщества 
вызвала информация о ре-
ализации масштабной про-
граммы по консолидации се-
тевых активов, проводимой в 
целях повышения надежнос-
ти и эффективности работы 
электросетевого комплек-
са в регионах деятельности 
ОАО «МРСК Центра», а так-
же действия менеджмента 
по снижению операционных 
расходов в рамках выполне-
ния мероприятий, направ-
ленных на повышение опе-
рационной эффективности 
компании на период с 2011 
по 2015 год.

Крупным планом

В объективе Актуально

В филиале ОАО «МРСК Центра» 
— «Белгородэнерго» с рабо-
чим визитом побывала аме-
риканская делегация в соста-

ве представителей Министерства 
энергетики США, мэрии Сан-Диего и 
компании SanDiegoGas & Electric. 
Встреча проходила в рамках двусто-
ронних российско-американских от-
ношений в сфере повышения энерго-
эффективности и развития техноло-
гий «умных сетей» (SmartGrid).

В рамках трехдневного визита в 
Белгородскую область гости познако-
мились с применяющимися в регионе 
технологиями «умных сетей», работой 
Белгородского филиала ОАО «МРСК 
Центра», получили представление об 
экономическом и инвестиционном 
потенциалах региона, обсудили пер-

спективы дальнейшего сотрудничест-
ва и обменялись мнениями по темати-
ке встречи.

Делегация посетила Центр обслу-
живания клиентов, Центр обработ-
ки данных, Контакт-центр и Центр 
управления сетями филиала, где гос-
ти познакомились с различными на-
правлениями деятельности и уров-
нем автоматизации бизнес-процессов 
Белгородэнерго. Американских кол-
лег заинтересовали как технические 
особенности функционирования «ум-
ных сетей», так и механизмы работы с 
клиентами, принципы и методы отра-
ботки обращений потребителей.

ОАО «МРСК Центра» уже не-
сколько лет внедряет компоненты 
«умных сетей» в Белгородской об-
ласти. Они позволяют повысить над-

ежность работы сети 6–110 кВ, ее 
безопасность и экологичность, сни-
зить повреждаемость и затраты на 
эксплуатацию оборудования, сокра-
тить перерывы энергоснабжения 
потребителей. Американским кол-
легам продемонстрировали возмож-
ности автоматизированных систем 
коммерческого учета электроэнер-
гии, диспетчерско-технологического 
управления, системы управления на-
ружным освещением, телемеханиза-
ции подстанций всех классов напря-
жений, DMS (distribution management 
system — система управления рас-
пределением электроэнергии) и OMS 
(outage management system — систе-
ма управления аварийными отключе-
ниями).

«Мы нацелены на обмен опытом 
и хотим узнать о новых технологи-
ях и специфике работы SmartGrid  на 
территории Белгорода и России в це-
лом, — отметил директор по управ-
лению активами и интеллектуальной 
сетью «Сан ДиегоГаз & Электрик» Вик-
тор Ромеро. — Все это для того, чтобы 
наше сотрудничество было успешным 
и конструктивным».

По итогам визита будут разрабо-
таны пилотные проекты с примене-
нием инновационных технологий ин-
теллектуальных электросетей для 
управления энергетикой в городах 
Сан-Диего и Белгород. Такие проекты, 
объединенные в рамках совместной 
программы, должны связать россий-
ские и американские города,  способ-
ствовать обмену успешным опытом и 
технологической информацией.

Итоги Годового общего собрания акционеров

Встреча американских и российских коллег прошла продуктивно
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Экология — в приоритете 

Научная элита компании Перспективы применения диагностики 
оборудования

На ремонтную программу 2011 года 
— свыше 1,5 млрд рублей

ОАО «МРСК Центра» продол-
жает реализацию меро-
приятий в рамках единой 
экологической политики, 

утвержденной Советом директоров. 
Программа рассчитана на 2008–2013 
годы и предусматривает комплекс 
мер по охране атмосферного возду-
ха, рациональному использованию 
водных ресурсов и земель, совер-
шенствованию деятельности с отхо-
дами. В 2011 году будут выполнены 
395 мероприятий, на финансирова-
ние которых компания направит 
более 24,5 млн рублей.

Экология определена в качест-
ве одного из приоритетных направле-
ний работы ОАО «МРСК Центра». Со-
циальная ответственность, которая 
реализуется в том числе в развитии 
экологически сбалансированной элек-
троэнергетики и повышении уров-
ня экологической безопасности, зало-
жена в миссии компании. В 2011 году 
продолжается работа по комплексной 
очистке канализационных колодцев, 
проведению лабораторных анализов 
подземных и сточных вод. В каждом 
филиале ОАО «МРСК Центра» будет 
увеличено количество организован-
ных моек автомобильного транспорта 
— к концу года к 11 действующим мой-
кам добавятся еще шесть новых.

Для охраны атмосферного возду-
ха в компании ведется постоянный 
контроль токсичности отработанных 

газов на автотранспорте. Снизить эко-
логические риски позволит замена то-
пливных систем автомобилей и уста-
новление газового оборудования. Для 
повышения экологической безопа-
сности компания продолжит строи-
тельство площадок для временного 
хранения  маслонаполненного обору-
дования, металлолома и древесных 
опор. Кроме того, обустраиваются 
специальные места для накопления и 
дальнейшей переработки опасных от-
ходов — отработанных ртутных ламп. 
Специалисты ОАО «МРСК Центра» пос-
тоянно контролируют соблюдение 
предельно допустимых норм такого 
складирования.

Охране окружающей среды, со-
кращению экологических рисков спо-
собствует программа реконструкции 
и технического перевооружения энер-
гообъектов.  В 2010 году замена 1224 
масляных выключателей позволила 
на 5% по сравнению с 2009 годом сни-
зить риск причинения экологического 
ущерба окружающей среде. В настоя-
щее время в сетях 6–10 кВ продолжает-
ся замена масляных выключателей на 
вакуумные, маслонаполненных вво-
дов — на вводы с твердой изоляци-
ей. Применение нового оборудования 
снижает технологические обороты ди-
электрических масел, исключает их по-
падание в окружающую среду и необ-
ходимость утилизации отработавших 
масел. 

В рамках подготовки к 
осенне-зимнему пери-
оду и выполнения про-
граммы по обеспече -

нию надежности электроснаб-
жения потребителей в 11 реги-
онах присутствия ОАО «МРСК 
Центра»  в 2011 году энергети-
ками компании буду т отре -
монтированы 5650 трансфор-
маторных подстанций и рас-
пределительных ус тройс тв, 
более 28 тыс яч километров  
линий электропередачи раз-
ного к ласса напряжения.  На 
реализацию масштабной ре-
м о н т н о й  п р о г р а м м ы  ОАО 
« М Р С К  Ц е н т р а »  н а п р а в и т  
1 млрд 558 млн рублей, что на 
20% больше прошлогодних 
затрат.

Основной акцент при выпол-
нении ремонтных работ этого 
года в ОАО «МРСК Центра» дела-
ют на  использовании современ-
ных технологий, материалов 
и оборудования. В частнос-
ти, при ремонте воздушных ли-
ний производится замена ста-
рых фарфоровых изоляторов на 
новейшие полимерные. Они ус-
тойчивы к загрязнению, облада-
ют повышенной прочностью.

В контактных соединениях 
используют гидрофобные и вы-
сокопроводные смазки, кото-
рые защищают оборудование от 
коррозии, препятствуют изно-
су, стабилизируют контактное 
сопротивление на длительный 
срок (до 10 лет). Для диагности-
ки всех видов выключателей ис-
пользуются приборы ПКВ/УЗ 
(универсальный прибор контр-
оля выключателей). На подстан-
циях 35–110 кВ при выполнении 
капитального ремонта приме-
няется технология изоляции 
высоковольтных токопроводя-

щих шин.  Изоляция в виде лен-
ты или профиля позволяет из-
бежать коротких замыканий и 
отключений оборудования, выз-
ванных попаданием в оборудо-
вание животных, птиц и случай-
ных предметов.

Большое внимание в 2011 
году отводится расчистке про-
сек воздушных линий. Для ми-
нимизации рисков отключений 
энергетики расчистят 17,8 ты-
сячи га просеки вдоль линий 
электропередачи, что на 78% 
больше, чем в прошлом году. 
На эти мероприятия ОАО «МРСК 
Центра» направит  более 222 
млн рублей.

«Ремонтная кампания 2011 
года была сформирована по но-
вому принципу, в соответст-
вии с техническим состояни-
ем каждого объекта и с учетом 
рисков отключений. Это стало 
возможным благодаря завер-
шению масштабной паспортиза-
ции всего оборудования. Техни-
ческий аудит c использованием 

платформы SAP R/3 позволил 
нам более детально в этом году 
подойти к планируемым ремон-
там, эффективнее распределив 
финансовые средства. Кроме 
того, в целом по МРСК Центра и 
отдельно по каждому филиалу с 
помощью ERP-системы была со-
здана система управления акти-
вами и внедрена система уче-
та аварийности, позволяющая 
в режиме онлайн контролиро-
вать отключения электроэнер-
гии», — отметил директор по 
эксплуатации и ремонтам ОАО 
«МРСК Центра» Евгений Тура-
пин.

Применение новых техно-
логий, инноваций, современно-
го оборудования при проведе-
нии ремонтов позволит снизить 
риски возникновения аварий-
ных ситуаций и обеспечить ус-
тойчивое функционирование 
электросетевого комплекса 
компании в предстоящий осен-
не-зимний период.

Полосу подготовила

Руководители и специалис-
ты ОАО «МРСК Центра» 
приняли участие в заседа-
нии научного отделения 

«Проблемы безопасности ТЭК» 
Академии военных наук (АВН), 
которое состоялось в централь-
ном офисе ОАО «Холдинг МРСК». 
Им были вручены удостоверения 
профессоров АВН.

Звания профессоров акаде-
мии были присвоены генераль-
ному директору ОАО «МРСК 
Центра» Дмитрию Гуджояну, на-
чальнику Департамента опе-
р а т и в н о - т е х н о л о г и ч е с к о г о 
управления Михаилу Качану, на-
чальнику Московского отделения 
централизованной сервисной 
службы информационно-комму-
никационных систем Александру 
Черепанову и другим.  

В ходе заседания АВН участни-
ки обсудили вопросы совместной 
деятельности исследовательских 
учреждений и вузов-партнеров в 
реализации инновационных про-
грамм электросетевого комп-
лекса, совершенствования науч-
но-методической базы учебных 
центров филиалов и др.  

Повышенное внимание было 
уделено связи теоретических на-
учных разработок с практикой. 
На научном отделении был пред-
ставлен проект концепции «Рас-
пределенная генерация как эле-
мент «умной сети». Участниками 
научно-исследовательской груп-
пы по разработке этой темы явля-
ются генеральный директор ОАО 
«МРСК Центра», кандидат эконо-
мических наук, член Координаци-
онного совета по делам молоде-
жи в научной и образовательной 

сферах при Президенте РФ Дмит-
рий Гуджоян и заместитель ди-
ректора по развитию и реализа-
ции услуг филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Липецкэнерго», кан-
дидат технических наук Алек-
сандр Косолапов.

По мнению всех представи-
телей, широкое внедрение сис-
тем с распределенной генера-
цией в скором будущем станет 
крайне необходимым. Рост реги-
ональной экономики и, следова-
тельно, постоянный рост числа 
потребителей затрудняют удов-
летворение энергетических нужд 
исключительно за счет центра-
лизованных источников. Участ-
ники совещания поставили цель 
подготовить предложения в ад-
рес Министерства энергетики 
РФ по разработке нормативно-
правовых актов по данному воп-
росу, составить график проведе-
ния необходимых исследований 
и завершить работу по форми-
рованию проекта концепции к 
15 декабря 2011 года. Пилотный 
проект по присоединению к элек-
тросетям источника малой гене-
рации планируется реализовать 
в Липецкэнерго.

Научное отделение подде-
ржало идею создания молодеж-
ных инновационных центров 
(МИЦ) на основе востребован-
ных электросетевым комплек-
сом инновационных проектов. 
Подобные центры будут созда-
ны в Белгородской, Смоленской, 
Брянской и других областях. Их 
создание предусматривается со-
глашениями между ОАО «МРСК 
Центра» и администрациями об-
ластей.

Двухдневный научно-техни-
ческий семинар ОАО «МРСК 
Центра» по изучению пере-
довых разработок в обла-

сти диагностического оборудова-
ния и методов диагностики состо-
ялся на базе Белгородского фили-
ала компании. Представители 
Департамента технического раз-
вития и Департамента измерений 
и метрологии ОАО «МРСК Центра», 
а также начальники участков и 
служб диагностики 11 филиалов 
компании рассмотрели средства 
диагностики с точки зрения тех-
нических харак теристик и  
параметров пред лагаемого 
оборудования.

Энергетики электросетевой 
компании изучили особенности 
работы и технические характери-
стики передвижных кабельных 
электротехнических лабораторий, 
представленных ведущими рос-
сийскими и зарубежными произ-

водителями, проанализировали 
новейшие методы испытаний и об-
наружения мест повреждений си-
ловых кабельных линий с бумажно-
масляной изоляцией и изоляцией 
из сшитого полиэтилена. В ходе ди-
скуссии были затронуты вопросы, 
касающиеся отличительных осо-
бенностей и преимуществ испы-
тательного и диагностического 
оборудования, плюсов и минусов 
традиционных силовых и беспро-
жиговых методов определения 
мест повреждения кабельных ли-
ний, перспектив применения диаг-
ностики кабельных линий средне-
го напряжения методом частичных 
разрядов.

Начальник отдела НИОКР и про-
ектных работ Департамента тех-
нического развития ОАО «МРСК 
Центра» Анатолий Хостанцев отме-
тил: «В настоящее время появляет-
ся большое количество электротех-
нических лабораторий российского 

производства, которые по качеству 
ничуть не уступают европейским 
аналогам. Однако от некоторых за-
рубежных комплектующих отказы-
ваться пока нельзя, к примеру это 
касается кабельных линий с изо-
ляцией из сшитого полиэтилена. 
Встреча с производителями элект-
ротехнических лабораторий позво-
лила нам рассмотреть варианты и 
комплектацию лабораторий и вне-
сти уточнения в раздел техничес-
кой политики ОАО «МРСК Центра», 
касающийся диагностики».

По итогам семинара специали-
сты ОАО «МРСК Центра» определи-
ли приоритетные направления вы-
бора необходимого оборудования 
и материалов для диагностики и ис-
пытаний кабельных линий 6–10 кВ 
и 35–110 кВ в филиалах компании. 
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Крупным планом
Эстафета Знамени Победы: по городам Центральной России

Не забудем  
ратный подвиг! 

Утром 8 июня в Галиче у памятни-
ка воинам-победителям собрались 
ветераны войны, труженики тыла, 
работники РЭС, представители ад-
министрации, школьники. У Вечного 
огня выстроился почетный караул. 

Гимн России ознаменовал начало 
митинга. С приветственным словом к 
собравшимся обратился заместитель 
генерального директора — директор 
филиала ОАО «МРСК Центра» — «Кос-
тромаэнерго» Александр Глебов. Он 
рассказал о костромичах-энергети-
ках, воевавших на фронтах Великой 
Отечественной войны. «На вашу долю 
выпало много тяжелых и трагических 
испытаний: война, лишения послево-
енных лет, тяжелый труд по восста-
новлению страны, — обратился он к 
ветеранам. — Мы никогда не забудем 
ваш ратный и трудовой подвиг». 

Поздравить энергетиков пришли 
представитель администрации го-
родского округа Галича, первый за-
меститель главы администрации Олег 
Соловьёв, а также депутат городской 
Думы Василий Комиссаров. Они поб-
лагодарили энергетиков за такую ак-
цию, внимание к ветеранам районных 
центров. 

Начальник Галичского РЭС Ни-
колай Нечаев поименно назвал тех 
энергетиков-галичан, кто в военные 
годы боролся за победу. Более 15 лет 
в Галичских электрических сетях отра-
ботали Александр Михайлович Соко-
лов, Алексей Александрович Блохин 
— участники Великой Отечественной 
войны. Александр Михайлович Кустов 
— труженик тыла, получивший орден 
Трудовой Славы III степени, отдал род-
ному предприятию 48 лет.

В завершение митинга предсе-
датель Совета ветеранов Александр 
Красильщик передал копию Знамени 
Победы председателю галичского Со-
вета ветеранов Валентину Богданову. 
Под звуки песен военных лет ветера-
ны, труженики тыла и работники РЭС 

возложили цветы к памятнику вои-
нам-победителям.

В этот же день копия Знамени 
Победы побывала в Нее. Митинг был 
украшен театрализованным дейс-
твием под звуки военного вальса, 
подготовленного учащимися сред-
ней школы №1 г. Неи. Собравшихся 
энергетиков и ветеранов Нейского, 
Макарьевского, Мантуровского, Ме-
жевского РЭС приветствовал глава 
администрации города Николай Лю-
бимов, председатель районного Со-
вета ветеранов Валентина Смирно-
ва. Начальник Нейского РЭС Игорь 
Смирнов с горечью отметил, что на 
сегодняшний день в Нее уже не оста-
лось в живых энергетиков — ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
их память почтили минутой молча-
ния. 

Торжественные митинги прошли 
в Городском и Костромском РЭС, а за-
вершилась эстафета 22 июня в Кост-
роме, у монумента труженикам тыла.

На крутом берегу Зуши
В июле 1943 года на Вяжевском 

плацдарме земля оглохла от взрывов 
и обагрилась кровью сотен красноар-
мейцев. Старожилы помнят те огнен-
ные страницы и свято чтят память о 
людях, которые здесь захоронены. 
Здесь лежат 830 бойцов Красной ар-
мии. Такова страшная цена проры-
ва, казалось, неприступной немецкой 
обороны, положившего начало осво-
бождению Орла. 

В память о воинском подвиге на 
крутом берегу реки Зуши был воз-
двигнут мемориальный комплекс 
«Вяжи». Неслучайно именно здесь  
25 мая состоялись торжественный 
митинг и церемония передача копии 
Знамени Победы председателем Со-
вета ветеранов Орелэнерго Иваном 
Шевченко руководителю филиала 
Александру Летягину. 

Выступая на митинге в Вяжах, 
Иван Евстафьевич призвал его участ-
ников помнить трагические и слав-
ные страницы борьбы нашего народа 
за освобождение Родины от фашизма, 
как святыню хранить в сердцах име-
на тех, кто навечно остался лежать на 
полях сражений Великой Отечествен-
ной. Как и его отец, погибший в боях 
за родную Орловщину, могилу кото-
рого Иван Евстафьевич безуспешно 
пытался отыскать много лет...

И вот Знамя Победы в руках ди-
ректора Орелэнерго Александра Ле-
тягина. 

— Наши дорогие ветераны муже-
ственно преодолевали тяготы и ли-
шения военного времени, самоот-
верженно сражались на фронте, не 
покладая рук трудились в тылу, порой 
совершая невозможное для прибли-
жения Победы, — сказал Александр 
Вячеславович. — Низкий поклон ве-
теранам войны и труженикам тыла. 
Вечная память героям, погибшим во 

время войны и ушедшим от нас в мир-
ные годы.

Присутствовавший на торжест-
венной церемонии ветеран, участник 
Великой Отечественной войны Иван 
Афанасьевич Киреев о войне знает 
не понаслышке. Он оказался на линии 
огня, когда ему не было 18 — в 1942-
м. Стал пулемётчиком. Участвовал в 
боях на Орловско-Курской дуге. Осво-
бождал от фашистов Украину и Поль-
шу. А вот до Берлина не дошел всего 
90 километров — получил ранение. 
35 лет своей жизни фронтовик Кире-
ев по святил энергетике. К сожалению, 
таких, как ветеран Иван Киреев, оста-
лось немного…

Участники митинга возложили 
цветы к братской могиле и почтили 
минутой молчания память о жертвах 
той страшной войны. 

Знамя шествует  
по Смоленщине 

Сегодняшние энергетики свято 
чтут и продолжают традиции старших 
поколений — фронтовиков, своих от-
цов, дедов, родственников. Яркое сви-
детельство тому — участие в эстафете 
Знамени Победы.

В Совете ветеранов Смоленск-
энерго более 400 человек. 14 участ-
ников войны, 36 тружеников тыла и  
19 бывших узников фашистских кон-
цлагерей, прошедшие ту далекую 
войну и восстановившие энергетику 
Смоленщины в послевоенные годы, 
являются активными членами Совета 
и по-прежнему принимают деятель-
ное участие в общественной жизни 
Смоленска и области. 

Акцию в области проводили пред-
ставители Совета по работе с моло-
дежью и Совета ветеранов Смоленс-
кого филиала, сотрудники отдела по 
работе с органами власти, обществен-
ными организациями и СМИ и отде-
ла социальных отношений филиала. 
Первым районом электросетей, в ко-
тором побывало Знамя Победы, стал 
Смоленский РЭС. 

История Смоленска в годы вой-
ны трагична. С 10 июля по 10 сентября 
1941 года состоялось Смоленское сра-
жение, которое существенно задер-
жало наступление немецких войск на 
Москву. Оборона самого города про-
должалась две недели. Он был окку-
пирован немецкими войсками в июле 
1941-го. Смоленск был освобожден от 
немцев только 25 сентября 1943 года в 
ходе Смоленско-Рославльской опера-
ции. В 1985-м городу присвоено зва-
ние «Город-герой».

В начале июня эстафета продол-
жилась в ближайших районах, а по-
том на западе и юге области, где Зна-
мя Победы торжественно встречали 
руководители и сотрудники РЭС. С 
особыми чувствами копию знамени 
приветствовали на родине Михаи-
ла Егорова (Прим. ред.: Герой Совет-
ского Союза, сержант Красной армии, 

один из водрузивших Знамя Победы 
на крыше немецкого рейхстага  утром 
1 мая 1945 года) — в Рудне. Здесь он 
родился, получил начальное обра-
зование, работал в колхозе. Многие 
работники не только жили на одной 
улице с героем, но и лично его знали. 
Главный инженер Руднянского РЭС 
Александр Антипенков рассказал, что 
он был «простым человеком с непро-
стой судьбой».

После войны Михаил Егоров ра-
ботал на знаменитом Руднянском мо-
лочно-консервном комбинате, где в 
настоящее время установлена мемо-
риальная доска. Похоронен в Смо-
ленске у крепостной стены, в сквере 
Памяти Героев. Его именем  названы 
улица в Смоленске и переулок в по-
селке Монастырщина Смоленской об-
ласти. Он является почетным гражда-
нином Смоленска и Берлина.

Спустя неделю Знамя последова-
ло на восток и юг области. Централь-
ные районы встречали его последни-
ми. 

Родина героя
В рамках эстафеты Знамени Побе-

ды тамбовские энергетики провели 
мероприятия, направленные на вос-
питание духовно-нравственных цен-
ностей. На территории Тамбовской 
области в годы войны не велись бое-
вые действия и не было кровопролит-
ных сражений. Несмотря на это, Там-
бовская земля стала родиной многих 
героев Великой Отечественной вой-
ны, отдавших свою жизнь ради Вели-
кой Победы.

Старт социально значимой ак-
ции был дан накануне празднования 
9 Мая, когда председатель Совета ве-
теранов Тамбовэнерго Анатолий Ис-
томин привез копию Знамени Победы 
в Тамбов, где священную реликвию 
встречали ветераны и труженики 
тыла, старейшие работники, руко-
водство и коллектив филиала. Затем 
эстафета продолжилась в городском 
лицее №6 — выпускником этого учеб-
ного заведения был Герой Советско-
го Союза Борис Алексеевич Фёдоров. 

Тамбовчане гордятся своим зем-
ляком, трудившемся до начала Вели-
кой Отечественной войны на Тамбов-
ской городской электростанции. Он 
не дожил до счастливого долгождан-
ного дня освобождения Родины от 
фашистского гнета. Но благодаря уси-
лиям таких людей, как Борис Алексее-
вич, по степенно ковалась Великая По-
беда. 

Школьники с большим интересом 
выслушали рассказ о героизме людей 
в годы Великой Отечественной вой-
ны. В ответ на инициативу тамбовс-
ких энергетиков ОАО «МРСК Центра» 
учащиеся показали представление о 
жизни и подвиге знаменитого выпус-
кника городской школы №6. 

Следующий пункт эстафеты Зна-
мени Победы — село Осино-Гай — 
также был выбран неслучайно. Гав-

риловский район — родина шести 
Героев Советского Союза. Уроженка 
села Зоя Космодемьянская стала при-
мером служения своей Отчизне для 
бойцов фронта и тружеников тыла. 
В торжественной обстановке энер-
гетики возложили цветы к монумен-
ту Зои Космодемьянской в центре ее 
родного села и почтили память геро-
ев, не вернувшихся домой с фронта, 
минутой молчания. Затем состоялась 
экскурсия по музею героев в Осино-
Гайской школе имени Зои Космоде-
мьянской. При школе действует музей 
Героев Советского Союза Зои и Алек-
сандра Космодемьянских и Степана 
Перекальского.

Символ Победы  
и дань уважения

Филиалу ОАО «МРСК Центра» — 
«Белгородэнерго» также было пере-
дано Знамя Победы. Торжественная 
церемония передачи точной копии 
государственной реликвии состо-
ялась в парке Победы Белгорода, у 
бюста маршала Советского Союза Ге-
оргия Жукова. Принял священную ре-
ликвию ветеран Великой Отечествен-
ной войны, ветеран Белгородэнерго 
Николай Семенович Шевцов.

В торжественном митинге участ-
вовали директор по персоналу Алек-
сандр Верзун, представители испол-
нительного аппарата, Белгородского 
РЭС, Белгородских электрических се-
тей и Совета молодежи филиала, а так-
же заместитель начальника Управле-
ния социальной защиты населения 
администрации города Белгорода 
Константин Курганский. Почетными 
гостями торжественного митинга ста-
ли ветераны Великой Отечественной 
войны. Поздравить их пришли студен-
ты, учащиеся и воспитанники детско-
го сада №8, которые подготовили для 
ветеранов и энергетиков празднич-
ное выступление.

— Это знамя — символ Победы и 
вечное напоминание будущим поко-
лениям о том, что все мы, выжившие и 
родившиеся в мирное время, больше 
никогда не должны допустить ни од-
ной войны, — сказал член Совета ве-
теранов Восточного округа Иван Жи-
лин. 

— Невозможно переоценить 
вклад в Победу в Великой Отечест-
венной войне, мужество и отвагу со-
ветских людей, — обратился к при-
сутствовавшим Александр Верзун. 
— Знамя Победы — это не только свя-
щенная реликвия и важный государс-
твенный символ. Это дань глубочай-
шего уважения к прошлому нашей 
страны. 

Минутой молчания энергетики и 
гости торжественного мероприятия 
почтили память воинов, погибших в 
годы Великой Отечественной войны. 
По окончании митинга к памятнику 
были возложены цветы. 

Три дня погостив в Белгородских 

электросетях, Белгородском РЭС и 
исполнительном аппарате Белгород-
энерго, военная реликвия отправи-
лась в районы. Завершилась акция в 
Старом Осколе — в этом году ему при-
своили звание города воинской сла-
вы. После траурного митинга в честь 
Дня памяти и скорби знамя было пе-
редано в музей энергетики Белгоро-
да. 

В ОАО «МРСК Центра» вот уже второй год проводится историко-мемориальная акция «Эстафета Знамени По-
беды». Копия знамени проследовала по всем регионам присутствия компании и стала неотъемлемым атрибу-
том различных мероприятий и митингов, приуроченных к памятной дате — 66-летию Великой Победы. 
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Дневник соревнований 
Белгородэнерго уделяет 

внимание освещению улиц

Семья победителей

Энергетика в надежных руках

Профессию электромонтера сами энер-
гетики сравнивают с профессией сапе-
ра: один неверный шаг — и может слу-
читься непоправимое. Работу этих 

людей мы не замечаем, когда в домах горит свет 
и мирно гудят подстанции. Но если происходит 
сбой, только бригады электромонтеров могут 
спасти нас от наступившего «конца света».

Проигравших нет
Степень ответственности, лежащая на плечах 

электромонтеров ремонтных бригад, не менее высо-
ка, чем риск, с которым связана выбранная этими сме-
лыми людьми профессия. Проверить уровень подго-
товки и квалификации позволяют соревнования по 
профессиональному мастерству бригад электромон-
теров распредсетей 0,4–10 кВ, которые регулярно 
проводятся в филиалах ОАО «МРСК Центра».

Значение соревнований трудно переоценить. 
Они позволяют объективно оценить профессиона-
лизм команд, выявить сильные бригады, дают ре-
альную возможность для обмена опытом и обуче-
ния вершинам мастерства на практике. Но что еще 
немаловажно, это дань давно сложившейся тради-
ции — благодаря таким мероприятиям в людях не 
пропадает дух соперничества, а оно, как известно, 
является мощным стимулом к самосовершенство-
ванию. 

В этом году заключительный этап смотра-кон-
курса в Белгородэнерго впервые носил столь мас-
штабный характер. Участие в нем приняли бригады 
электромонтеров из 22 районов электрических се-
тей области. Мероприятие проходило на новом учеб-
но-тренировочном полигоне филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Белгородэнерго» в городе Валуйки.

— На новом общесистемном полигоне, который 
мы построили недавно, представлено все электро-
оборудование, которое сегодня применяется в рас-
пределительных и высоковольтных сетях, — рас-
сказывает заместитель директора по техническим 
вопросам — главный инженер филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Белгородэнерго» и по совместительству 
главный судья соревнований Денис Ягодка. — Теперь 
оттачивать свое мастерство и выполнять различные 
виды работ здесь могут как специалисты распредели-
тельных и высоковольтных сетей, так и оперативно-
выездные бригады. Этот полигон просто незаменим 
для энергетиков. 

Соревнования открылись построением и смот-
ром бригад. Давайте понаблюдаем, как участники 
проходили все испытания. 

Действия отработаны  
до автоматизма

I этап — проверка знаний действующих правил, 
инструкций и норм. Бригады в составе диспетчера, 
мастера и электромонтеров сдавали экзамен по пяти 
дисциплинам: средства защиты, охрана труда, реани-
мация, пожарная безопасность, инструменты и при-
способления. По словам старшего судьи этапа, ин-
женера по охране труда Николая Мещененко, все 
команды с заданиями справились.

II этап — освобождение пострадавшего от дейс-
твия электрического тока и оказание ему первой ме-
дицинской помощи. Проводится с секундомером, ко-
торый включается по команде судьи «Человек попал 
под напряжение» и выключается в момент нанесения 
прекардиального удара. На все действия отводится 
не более трех с половиной минут. 

III этап. Если самый психологически сложный и ди-
намичный этап второй, то самый изматывающий и 
требующий огромного внимания — третий, где вос-
производятся нередко случающиеся ситуации по об-
рыву провода на ВЛ-10 кВ. Провод нужно снять, прямо 
на месте отремонтировать с помощью овального со-
единителя и потом снова поднять и закрепить на изо-
ляторах. Осложняет задание пересечение с линией  
35 кВ. По регламенту на этап отводится 1,5 часа.

IV этап. На этом этапе необходимо было произвес-
ти замену ввода 0,4 кВ в здание, выполненного неизо-
лированным проводом, на СИП с установкой раскреп-
ляющего устройства на деревянной опоре. Задание 
воспроизводит ситуацию, редко возникающую в ре-
альности, но вполне вероятную. Подготовиться к ней 
почти невозможно. Можно только выучить теорию и 
закрепить ее на практике на полигоне. 

V этап. Сначала необходимо было определить 
ток однофазного короткого замыкания петли «фаза-
ноль» на ВЛ-0,4 кВ, а затем осуществить замену защи-
щающего линию автомата. Для безопасности людей и 
персонала автомат при коротком замыкании одной 
из фаз должен включиться не позднее чем через 0,4 
секунды. Команда отрабатывает навык замены ком-
мутационного аппарата трансформаторной подстан-
ции.

VI этап. Один из самых тревожных, непредсказуе-
мых, но и самых зрелищных этапов — ликвидация по-
жара в ячейке трансформатора КТП-10/0,4 кВ. Здесь 
оценивается время — 15 минут. За каждую просро-
ченную минуту — штрафные баллы. Также учитыва-
ется комплектация, четкость действий диспетчера и 
команд мастера, правильность ведения оперативной 
документации (получил команду — внес в документ), 
инструктаж по пожарному расчету. На тушение пожа-
ра отводится 2 минуты. 

Ни в одном этапе, кроме шестого, не принимает 
участия главный инженер — руководитель команды. 
Как и в реальной жизни, он работает на расстоянии, с 
замиранием сердца наблюдая за действиями своих 
людей, со стороны оценивая их и свою работу.

VII этап — относительно несложный, но захва-
тывающий. Однако за кажущейся простотой скры-
ваются очень важные задачи. Сначала посредством 
операторских компьютерных тестов проверяются 
психофизиологические параметры человека, выясня-
ется, на что способен каждый член бригады. Высшим 
баллом оценивается равновесие между быстротой 
реакции и ее безошибочностью — для энергетика 
жизненно важные умения. Затем в тестово-игровой 
форме выявляется неформальный лидер, который 
ведет бригаду вперед, проверяется сплоченность, на-
сколько члены команды умеют поддержать друг дру-
га, вовремя сконцентрироваться. 

Лучшие бригады

Отдавая должное мастерству участников, никто 
до самого последнего дня соревнований не решался 
предсказать результат — борьба развернулась нешу-
точная. В итоге все бригады с честью справились с по-
ставленными задачами. И все же по сумме набранных 
баллов высшую награду (переходящий кубок филиа-
ла ОАО «МРСК Центра» — «Белгородэнерго») получи-
ла бригада Валуйского РЭС.

Второе и третье места заняли соответственно Ста-
рооскольские электрические сети и Волоконовский 
РЭС. Лучшим мастером признан мастер Староосколь-
ских электрических сетей Максим Лобков, лучшим 
производителем работ — электромонтер Красно-
гвардейского РЭС Сергей Белоножко, лучшим диспет-
чером оперативно-технологической группы — дис-
петчер Валуйской ОТГ оперативно-технологической 
службы Центра управления сетями Вячеслав Елисов. 
Лучшим электромонтером стал Максим Лыгин (Воло-
коновский РЭС). Лучшей по психофизиологическим 
показателям назвали бригаду Старооскольских элек-
тросетей.

Электромонтеры Валуйского РЭС будут представ-
лять Белгородский филиал на соревнованиях ОАО 
«МРСК Центра», которые пройдут на этом же полиго-
не в июле и где будут соревноваться бригады элект-
ромонтеров распредсетей из 11 филиалов компании.

Олеся Выхрыстюк

Семья энергетиков, стоявшая у 
истоков развития электроснаб-
жения Белгорода, удостоена 
премии главы администрации 

«Семья года» за победу в ежегодном 
конкурсе «Крепка семья — крепка Рос-
сия». Михаил Никодимович и Валенти-
на Степановна Гидротис стали победи-
телями в номинации «Ее величество 
семья». 

Акция и конкурс уже не первый год орга-
низуются управлением молодежной полити-
ки администрации Белгорода. Они способс-
твуют формированию эталона современной 
семьи — любящей свою страну, свой город 
и имеющей активную жизненную позицию. 
В рамках конкурсной программы лучшие се-
мьи состязаются в семи номинациях: «Семей-
ные династии», «Семейная гордость Белого 
города», «Медовый месяц длиною в жизнь», 

«Молоды и счастливы вместе», «Семья — ис-
точник вдохновения», «Твори добро другим 
во благо» и основная номинация — «Ее вели-
чество семья». 

В этом году участие в конкурсе приня-
ли 25 семей, однако в финал вышли всего 7, 
в числе которых Михаил Никодимович и Ва-
лентина Степановна Гидротис, победившие в 
основной номинации. Они набрали наиболь-
шее количество баллов в городском конкур-
се «Крепка семья — крепка Россия».

Супруги Гидротис стояли у истоков разви-
тия электроснабжения города Белгорода и на 
двоих в Горэлектросети (Белгородские элек-
трические сети филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Белгородэнерго») проработали 96 лет. А 
в прошлом году отметили 56 лет совместной 
жизни. 

Михаил Гидротис принимал участие в раз-
работке мнемосхемы электроснабжения тер-
ритории с обозначением подстанций и ЛЭП, 
к которой до сих пор обращаются сотрудни-
ки филиала ОАО «МРСК Центра» — «Белго-
родэнерго», постоянно ее расширяя и совер-
шенствуя. Валентина Гидротис начинала свою 
трудовую деятельность дежурным у щита (дис-
петчером), работала контролером, бухгалте-
ром по расчетам электроэнергии. Михаил Ни-
кодимович и Валентина Степановна гордятся 
своими детьми и внуками, которые продолжа-
ют династию энергетиков.

Внучка победителей, психолог медико-
психологического центра отдела социальных 
отношений филиала Валерия Малец, отмети-
ла: «Особой цели победить у нас не было, мы 
просто рассказали историю своей жизни. На 
конкурс была представлена лишь небольшая 
часть семейного архива. Эта победа еще боль-
ше нас сплотила, и мы в очередной раз убеди-
лись, что любой труд на благо родных людей и 
родного города будет оценен по достоинству». 

С января по март этого года фили-
ал ОАО «МРСК Центра» — «Бел-
городэнерго» заключил 291 му-
ниципальный контракт на тех-

ническое обслуживание объектов на-
ружного освещения. В общей сложно-
сти энергетики отвечают за стабильную 
работу более чем 139 тысяч светото-
чек, обеспечивая освещенность насе-
ленных пунктов области в темное вре-
мя суток. 

В настоящее время на территории Белго-
родской области действуют 139297 светиль-
ников, из которых более 55% оборудованы 
энергоэффективными лампами (75619 — на-
триевые, 701 — люминесцентные, 273 — све-
тодиодные). Энергосберегающий эффект до-
стигается за счет выработки более мощного 
светового потока при низком уровне потреб-
ления электроэнергии, что и позволяет эко-
номить электроэнергию. 

Чтобы эффективно решать вопросы эк-
сплуатации наружного освещения (НО), в ка-
ждом районе созданы специальные брига-
ды, которые выполняют техобслуживание, 
реконструкцию и ремонт линий НО во всех 
населенных пунктах области. Продолжает-
ся работа и по совершенствованию управле-
ния сетями наружного освещения. С этой це-
лью в 2011 году уже смонтированы 73 шкафа 
автоматизированной системы управления 
наружным освещением, обеспечивающей 
дистанционный контроль состояния энерго-
оборудования и значительно сокращающей 
затраты на техническую эксплуатацию сетей. 

В целом по области установлено 835 таких 
шкафов. 

В Белгородском, Старооскольском и дру-
гих районах области продолжаются работы 
по реализации программ развития, модерни-
зации и реконструкции наружного освеще-
ния. Они направлены на повышение уровня 
освещенности улиц, дворов и объектов со-
циальной сферы. При этом большое внима-
ние уделяется вопросам энергосбережения и 
энергоэффективности, в частности снижению 
средней мощности светильника при сохране-
нии полезного эффекта от его работы.

Так, в Старом Осколе в рамках программы 
развития наружного освещения более 1000 
светильников с устаревшими ртутными лам-
пами уже заменены современными, с натрие-
выми лампами высокого давления. Благодаря 
этому энергоэффективность повысилась бо-
лее чем на 50%.

В Белгороде на 162 улицах и переулках по 
аналогичной программе уже заменено около 
5000 устаревших светильников РКУ-250 Вт на 
энергосберегающие ЖКУ-150 Вт, причем 1000 
новых светильников на 20 улицах города до-
бавились уже в I квартале этого года, как и  
20 шкафов управления сетями наружного ос-
вещения. Всего на улицах города энергетики 
уже заменили 76 шкафов управления НО. В за-
дачах на 2011 год — полная замена 471 шкафа 
и реконструкция порядка 2000 светильников. 
Вскоре наружное освещение появится в та-
ких микрорайонах Белгорода, как Новый-2 и 
Юго-Западный. 

Сергей Белых
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Ремкампания-2011 Спорт 

Для удобства клиентов
Дубровские монтеры — лучшие в Брянскэнерго

Комплексно и надежно Брянскэнерго, вперед!

За четыре месяца 2011 года Брянск-
энерго заключило в 1,4 раза боль-
ше договоров на техприсоедине-
ние, чем за аналогичный период 

2010-го.
За отчетный период филиал заключил 

281 договор на техприсоединение на об-
щую мощность 7,34 МВт, что на 85 договоров 
больше по сравнению с показателями пер-
вых четырех месяцев 2010 года. 

Специалистами Брянскэнерго за четыре 
месяца выполнено 170 договоров на общую 
мощность 2,9 МВт. Чаще всего в филиал за дан-
ный период обращались горожане — с физи-
ческими лицами заключено 118 договоров. 
Большая часть заявок была на подключение 
частных домов и гаражей к сетям филиала. 

 С января по апрель Брянскэнерго выпол-
нило свои обязательства более чем по 50 до-
говорам, заключенным с юридическими ли-
цами: 41 договор, заключенный с сельскими 
администрациями на подключение водона-
порных башен и объектов уличного освеще-
ния, 10 договоров — на техприсоединение 
предприятий сельскохозяйственного комп-
лекса. 

— Брянскэнерго стремится создать все 
условия для удобства потребителей. В фили-
але работают Центры обслуживания клиен-
тов, в которых можно узнать порядок подачи 
заявления на техприсоединение и получить 
ответы на все интересующие вопросы, — 
подчеркнул начальник Управления техноло-
гических присоединений филиала Вячеслав 
Медведев. 

На учебно-тренировоч-
ном полигоне Выгонич-
ского района электри-
ческих сетей прошел 

финальный этап соревнований 
по профессиональному мас-
терству команд по эксплуата-
ции и ремонту распределитель-
ных сетей Брянскэнерго. Здесь 
встретились шесть бригад, по-
бедивших в отборочных встре-
чах среди сотрудников 
филиала. 

Среди вышедших в финал 
были опытные участники: коман-
да Стародубского РЭС, трижды 
становившаяся бронзовым при-
зером подобных соревнований 
и выигравшая в 2005 году золо-
то; команда Дубровского района 
электросетей, завоевавшая в 2007 
году серебро, а в 2006-м вплот-
ную приблизившаяся к тройке ли-
деров; команда климовских энер-
гетиков, хотя и не становившаяся 
раньше призером, но нередко на-
биравшая большое количество 
баллов. 

Всего в ходе соревнований 
участникам пришлось преодо-
леть четыре этапа. Это провер-

ка знаний действующих правил, 
инструкций и норм с использо-
ванием компьютера; освобожде-
ние пострадавшего от действия 
электрического тока и снятие его 
с опоры с проведением реанима-
ционных действий на тренажере; 
ремонт провода на ВЛ-10 кВ с уста-
новкой овального соединителя; 
измерение сопротивления петли 
«фаза-ноль» на ВЛ-0,4 кВ и замена 
автоматического выключателя на 
КТП с выбором его параметров. 

Интересно, что на этих сорев-
нованиях число этапов было мень-
шим, чем в предыдущие годы. Два 
важнейших этапа — «Проверка 
знаний» и «Освобождение пост-
радавшего» — естественно, ос-
тались в программе, а вот этап 
«Проверка укомплектованности 
команды средствами защиты» не 
проводился за ненадобностью: 
благодаря руководству компании 
теперь обеспеченность средства-
ми защиты энергетиков достигла 
такого уровня, что ее укомплекто-
ванность во время соревнований 
в проверке не нуждается. Монте-
ры оснащены всем необходимым 
для безопасной работы. 

Высокий уровень подготовки, 
хорошее владение приемами ра-
боты и строгое соблюдение тех-
ники безопасности — все это от-
мечали судьи, производя разбор 
действий команд во время вы-
полнения заданий. Однако оцени-
вались не только наработанные 
производственные навыки учас-
тников. Дополнительными бал-
лами были отмечены применяв-
шиеся бригадами прогрессивные 
приемы работы, облегчающие 
выполнение действий и повыша-
ющие производительность труда 
технические разработки. 

 Самым трудоемким и дли-
тельным был этап «Ремонт про-
вода на ВЛ-10 кВ». Однако, как го-
ворилось во время подведения 
итогов, все команды справились 
с заданием успешно, качествен-
но, в установленные норматива-
ми сроки, соединив «разорван-
ный» провод. 

Традиционно неудобным для 
монтеров, не привычных к рабо-
те на компьютерах, был этап про-
верки знаний. Здесь лучшие по-
казатели у команды Климовского 
РЭС. От нее всего на один балл 
отстала команда стародубских 
энергетиков.

Блеснуть интеллектуальны-
ми способностями участники со-
ревнований могли не только на 
этапе «Проверка знаний». На этот 
раз и один из практических эта-
пов — «Измерение сопротивле-
ния петли «фаза-ноль» на ВЛ-0,4 
кВ» — требовал проявить сооб-
разительность и навыки вычис-
ления. Работать пришлось с но-
вым, в этом году поступившим в 
РЭС прибором ИФН-200. Он изме-
ряет напряжение переменного 
тока, активное и реактивное со-
противление цепи «фаза-нуль»,  а 
также сопротивление постоянно-
му току и вычисляет следующие 
параметры: полное сопротивле-
ние сети «фаза-ноль», прогнози-
руемый ток короткого замыка-

ния, приведенный к напряжению 
220 В, угол сдвига между напря-
жением и током при коротком за-
мыкании. Обучение монтеров ра-
боте с ним проводилось в январе 
— феврале этого года. Как пока-
зали состязания, в РЭС неплохо 
освоили новую технику. 

И вот два тяжелых соревно-
вательных дня закончились. Пе-
ред строем команд зачитываются 
результаты. Первое место завое-
вала команда Дубровского райо-
на электросетей, третье — давно 
обжитое — заняли представите-
ли Стародубского района. А вот 
второе в упорной борьбе завое-
вала бригада Комаричского РЭС 
— новичок среди призеров. Кста-
ти, именно она  победила на двух 
производственных этапах, и будь 
она лучше готова к заданиям, свя-
занным с охраной труда, могла за-
воевать и золото. 

Лучшими по профессии 
признаны диспетчер Выгонич-
ского РЭС Алексей Щеголя-
ев, мастер Стародубского райо-
на электросетей Александр 
Черковец, производитель работ 
Тимофей Шкарубо (Климовский 
район). Победителей поздравили 
работники исполнительного ап-
парата Брянскэнерго, начальни-
ки их РЭС, горячо переживавшие 
за своих подчиненных, предста-
вители выгоничской районной 
власти. 

Как отметил начальник Управ-
ления производственного кон-
троля и охраны труда филиала 
Павел Злобин, все шесть команд 
выступили ровно, показав высо-
кий уровень подготовки. Так, на-
пример, команда Климовского 
РЭС, ставшая четвертой в общем 
зачете, на этапах завоевывала 
первое и второе места и уступи-
ла бронзовому призеру лишь 17 
баллов.

Победители был награждены 
ценными подарками и почетны-
ми грамотами. 

В филиале ОАО ««МРСК 
Центра» — «Брянскэнерго» 
развернута ремонтная 
кампания для подготовки 

электросетевого хозяйства к рабо-
те в зимнее время. В рамках кампа-
нии энергетики завершили комп-
лексный ремонт подстанции 
«Карачевская».

В целях подготовки к зимнему пе-
риоду проведена диагностика обору-
дования. На напряжении 110 кВ ста-
рые, отслужившие срок эксплуатации 
ограничители напряжения заменены 
на современные. В распределитель-
ном устройстве 6 кВ подстанции в 
полном объеме проверено оборудо-
вание, капитально отремонтированы 
масляные выключатели. 

На разъединителях 110 кВ заме-
нены 25 фарфоровых изоляторов на 
полимерные. Использование совре-
менных полимерных материалов по-

зволит избежать аварийных ситуаций 
при производстве оперативных пере-
ключений, так как они более устойчи-
вы к резким перепадам температур и 
не подвержены образованию микро-
трещин и сколов. 

В этом году комплексный ремонт 
осуществлен уже на двух подстанци-
ях (ПС): подстанцию «Карачевская» 
отремонтировали второй по счету, 
первой была приведена в порядок 
ПС-35/6 кВ «Алёшинская». Сейчас бли-
зится к завершению ремонт подстан-
ции 110/6 кВ «Южная». Всего в этом 
году планируется комплексно отре-
монтировать семь подстанций. 

Как отметил начальник службы 
подстанций филиала Михаил Павлов, 
комплексный подход позволяет про-
вести ремонт и обслуживание всех 
единиц энергообъекта, что гаранти-
рует его высокую работоспособность 
в течение нескольких лет. 

В Б р я н с к е  о т к р ы л а с ь 
традиционная летняя 
с п а р т а к и а д а  с р е д и 
первичных профсоюз-

ны х ор ганиз ац ий э ле к т р о -
энергетики и электротехники 
Брянской области. В этом году 
на первом этапе спартакиады 
за победу боролись четыре 
команды — представители та-
ких организаций, как Брянск-
энерго, Стройэксперт, Брянс-
к а я с б ы т о в а я к о м п а н и я и 
Брянское предприятие магис-
тральных элек трических се-
тей. Спортсмены филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Брянск-
энерго» стали победителями в 
соревнованиях по пяти видам 
спорта и заняли первое место 
в общекомандном зачете.

Первый этап спартакиады 
включал в себя состязания по 
челночному бегу, эстафете, ме-
танию гранаты, прыжкам в дли-
ну с места, гиревому спорту и 
дартсу. Сотрудники филиала в 
пяти видах спорта в командных 
и личных зачетах заняли пер-
вые места. И это несмотря на то, 
что добиваться высоких резуль-
татов пришлось в дождливую 
погоду. Особенно ожесточен-
ная борьба развернулась меж-
ду Брянскэнерго и командой 
Брянской сбытовой компании в 
челночном беге. В ходе состя-
зания один из участников фи-
лиала выронил эстафетную па-
лочку. Это обстоятельство едва 
не привело к проигрышу коман-
ды Брянскэнерго. Однако юри-

сконсульт 2-й категории Мария 
Черногорова, которая бежала 
следующей, сориентировались 
в ту же секунду. Быстро подняв 
эстафетную палочку, она рвану-
ла вперед, не оставив соперни-
це шансов на победу. Ловкость 
и спортивная подготовка Марии 
позволила обогнать конкурен-
тку на одну десятую долю секун-
ды.

В состязаниях по челночно-
му бегу приняла участие вто-
рая команда Брянскэнерго. И 
хотя спортсмены, входившие в 
ее состав, соревновались вне 
конкурса, их результат оказался 
не хуже того, который показала 
главная команда филиала.

В прошлом году победите-
лем летней спартакиады стала 
команда Брянскэнерго. По сло-

вам специалиста 2-й категории 
отдела социальных отношений 
— капитана команды Павла Цы-
кунова, у спортсменов филиала 
есть все шансы одержать побе-
ду и в этом году. Первый этап со-
ревнований показал, что моло-
дежь Брянскэнерго находится 
в отличной физической форме. 
Сейчас команда филиала гото-
вится ко второму этапу летней 
спартакиады, которая состоится 
в конце июля. В него войдут со-
ревнования по игровым видам 
спорта: баскетболу, волейболу, 
настольному теннису, — а так-
же перетягивание каната. Спар-
такиада завершится осенью со-
стязаниями по рыбной ловле.

Полосу подготовил 
Владимир Карман
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Повышаем надежность

Электричество в нашей жизни

В ногу со временем
Технологии и проекты

Поколение Energy 

Актуальное интервью

Специалис ты филиала 
ОАО «МРСК Центра» — 
«Воронежэнерго» при-
няли участие в ежегод-

ных распределениях выпуск-
ников вузов, которые готовят 
специалистов энергетических 
специальностей. Об актуаль-
ных мероприятиях по привле-
чению молодых специалистов 
в ряды Воронежэнерго, прово-
димых отделом управления 
персоналом филиала, расска-
зал директор по персоналу Ев-
гений Новиков.

— В прошлом году филиал 
ОАО «МРСК Центра» — «Воро-
нежэнерго» пополнился деся-
тью выпускниками Ивановского 
государственного энергетичес-
кого университета (ИГЭУ). Сту-
денты одного из самых престиж-
ных профильных вузов страны 
заняли должности инженеров 
в Управлении распределитель-
ных сетей, Центре управления 
производственными активами, 
службе релейной защиты и ав-
томатики, измерений и метро-
логии филиала. Сами выпуск-
ники рассказали о том, что на 
их решение сильно повлияли 
встреча с представителями Во-
ронежэнерго, презентация о де-
ятельности филиала и его тра-
дициях. В этом году мы решили 
продолжить работу в данном 
направлении.

— Как прошла встреча с вы-
пускниками Ивановского госу-
дарственного энергетическо-
го университета в этом году?

— Цель встречи с выпускни-
ками была одна — привлечение 
для работы в филиале наиболее 
достойных, талантливых и це-
леустремленных молодых спе-
циалистов. В мероприятии по 
распределению студентов-вы-
пускников, оканчивающих элек-
троэнергетический факультет, 
вместе со мной принял участие 
заместитель директора по тех-
ническим вопросам — главный 
инженер филиала ОАО «МРСК 
Центра» —  «Воронежэнерго» 
Александр Марченко. В програм-
му мероприятия были включены 
встречи с руководством ИГЭУ, 
презентации компаний на общем 
собрании выпускников ЭЭФ, со-
беседования, беседы со студен-
тами. Презентация нашего фили-
ала прошла успешно, в августе в 
службу релейной защиты и авто-
матики и службы подстанций фи-
лиала примут Алексея Тютюкина, 
Григория Кувшинова и Владими-
ра Гусева.

— Какие еще вузы были 
включены в вашу программу 
встреч?

— В этом месяце мы встре-
тились с выпускниками Южно-
Российского государственно-
го технического университета  
(ЮРГТУ), Воронежского госу-
дарственного аграрного уни-
верситета (ВГАУ), Воронежского 
государственного техническо-

го университета и Международ-
ного института компьютерных 
технологий. Во всех этих вузах 
готовят специалистов энергети-
ческих отраслей. По результатам 
встречи ряды Воронежэнерго в 
августе могут пополниться еще 
и пятью выпускниками ЮРГТУ. На 
практику в филиал ОАО «МРСК 
Центра» — «Воронежэнерго» 
ожидается принять 12 студентов 
ЮРГТУ, 25 студентов ВГАУ и сту-
дентов 3-го и 4-го курсов МИКТа. 

— Какие сведения включа-
ет презентация для студен-
тов?

— В презентации отражена 
информация о Воронежской об-
ласти, воронежской энергети-
ке, о роли филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Воронежэнерго» в 
развитии энергетической отрас-
ли в регионе. На основе самых 
последних данных сформиро-
ваны статистики по заработной 
плате и льготах. Мы всегда обра-
щаем внимание выпускников на 
социальные гарантии, которые 
предоставляет филиал, на воз-
можность карьерного роста и 
важность интересной и перспек-
тивной работы энергетиков.

— Евгений Иванович, рас-
скажите об основных направ-
лениях кадровой политики Во-
ронежэнерго в 2011 году.

— Воронежский филиал ком-
пании осуществляет набор моло-
дых специалистов на должности 
инженеров, инженеров-релей-
щиков и мастеров. Сейчас в Во-
ронежэнерго активно формиру-
ется кадровый резерв. 

Основная стратегическая за-
дача при наборе молодых спе-
циалистов — сформировать 
в ы с о к о к в а л и ф и ц и р о в а н н ы й 
профессиональный коллек-
тив, обеспечивающий достиже-
ние корпоративных целей. Уже 
не первый год ведется сотруд-
ничество с ИГЭУ, Международ-
ным институтом компьютерных 
технологий (МИКТ), Воронежс-
ким государственным техничес-
ким университетом (ВГТУ), ВГАУ 
им. Глинки и Воронежским энер-
гетическим техникумом. В этом 
году принято решение о реали-
зации данного взаимодействия 
и с Южно-Российским государс-
твенным техническим универси-
тетом. Сотрудничество осущест-
вляется в области организации 
плановой, системной производс-
твенной и преддипломной прак-
тики, помощи учебным заведе-
ниям в реализации качественной 
целевой подготовки, направлен-
ной на получение знаний и на-
выков по профилю основной де-
ятельности, переподготовки и 
повышении квалификации спе-
циалистов.

Специалисты филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Воро-
нежэнерго» подвели ито-
ги работы по технологи-

ческому присоединению (ТП) за 
четыре месяца текущего года. 
Филиал осуществил технологи-
ческое присоединение к своим 
с е т я м  о б щ е й  м о щ н о с т ь ю  
139 МВт.

По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года присо-
единенная мощность увеличи-
лась в восемь раз (в 2010 году —  
17,6 МВт).

Восьмикратное увеличение 
мощности вызвано осуществлени-
ем ТП в рамках выполнения дого-
воров технологического присоеди-
нения первого этапа Воронежской 
ТЭЦ-2 филиала ОАО «Квадра» — 
«Воронежская региональная гене-
рация» (ранее ТГК-4) мощностью 
115 МВт. 

Для подключения объекта к 
электросетям филиала воронеж-
ские энергетики выполнили работы 
по замене семи масляных выключа-
телей на выключатели производ-
ства фирмы Siemens на подстан-
ции (ПС) 110/35/10 кВ «Подгорная 
№30». Кроме того, специалисты ре-
конструировали воздушные ли-
нии (ВЛ) 110 кВ №13, 14: проведено 
строительство двухцепной воздуш-
ной линии 110 кВ от нового откры-
того распределительного устрой-
ства (ОРУ-110 кВ) ТЭЦ-2 до опоры 
№29 протяженностью 1,5 км. В це-
лом суммарная максимальная мощ-
ность технологического присоеди-
нения Воронежской ТЭЦ-2 составит 
123,6 МВт.

— Своевременное оформле-
ние договоров на техприсоеди-
нение по поступающим заявкам, 
а также выполнение обязательств 
со стороны Воронежэнерго по ТП 

в первые четыре месяца 2011 года 
позволило обеспечить потребно-
сти заявителей, обратившихся в 
филиал, — отметил начальник от-
дела исполнения и контроля тех-
нологических присоединений Ми-
хаил Дубровин.

На сегодняшний день в Во-
ронежском филиале ОАО «МРСК 
Центра» ежедневно работают четы-
ре Центра обслуживания клиентов, 
действует бесплатная телефонная 
линия 8-800-50-50-115, позвонив 
на которую потребитель может по-
дать заявку на технологическое 
присоединение и задать любой 
вопрос, касающийся предоставля-
емых услуг. Благодаря совершенс-
твованию работы с клиентами ко-
личество принятых в работу заявок 
на подключение за четыре месяца  
2011 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года уве-
личилось на 68%.

Именно так назывался 
конкурс детского рисун-
ка, посвященный Дню 
защиты детей, который 

был организован Воронежским 
филиалом ОАО «МРСК Центра» 
для того, чтобы подчеркнуть 
значение электричества в жизни 
современного человека и при-
влечь внимание детей к опаснос-
ти электрооборудования. Кон-
курсные работы принимались 
по двум темам: «Роль электри-
чества в жизни человека» и 
«Опасность нахождения вблизи 
электрооборудования». Участие 
в творческом соревновании при-
няли более 100 детей в возрасте 
от 5 до 12 лет со всей Воронежс-
кой области. 

Для подведения итогов кон-
курса в исполнительный аппа-
рат филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Воронежэнерго» были при-

глашены школьники-победители 
и их родители. Они провели це-
лый день в гостях у энергетиков. 
Авторов лучших рисунков награ-
ждали заместитель генерального 
директора — директор филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Воронеж-
энерго» Иван Клеймёнов, началь-
ник Управления взаимоотноше-
ний с клиентами филиала Сергей 
Максимов, начальник отдела по 
работе с клиентами Воронеж-
энерго Ольга Паринова.

— Одним из самых важных со-
бытий в истории развития чело-
вечества стало открытие электри-
чества. Сейчас без него не может 
обойтись ни один даже самый ма-
ленький человек. Нам очень хоте-
лось, чтобы благодаря участию в 
конкурсе вы, ребята, осознали зна-
чение электричества в жизни лю-
дей. И, конечно, рисуя, научились 
бережно и аккуратно относиться к 

электрооборудованию. Ведь рисо-
вание для вас — это самое настоя-
щее познание себя и окружающей 
жизни. Я от всей души поздравляю 
победителей и благодарю всех за 
активность, — поздравил ребят 
Иван Клеймёнов.

Первое место в конкурсе де-
тского рисунка «Электричество в 
нашей жизни» завоевала двенад-
цатилетняя ученица Таловской 
школы-интерната Кристина Лебе-
дева. Второе место заняла Валерия 
Валуйских, ученица Татаринской 
средней школы Каменского райо-
на Воронежской области, а третье 
место — Елизавета Берестова, уче-
ница  Аннинского лицея Воронеж-
ской области. Все ребята получили 
дипломы и памятные подарки.

Еще несколько рисунков ребят, 
которые поразили жюри своими 
идеями и творческими находками, 
были отмечены благодарностями 
руководителя филиала за актив-
ное участие в конкурсе. Это рабо-
ты Сергея Мацкова, ученика Дегтя-
ринской школы, Дарьи  Шпаковой, 
ученицы Таловской школы-интер-
ната, Александры Волковой, уче-
ницы Аннинского лицея Воронеж-
ской области. 

— Конкурсы детского рисунка 
стали доброй традицией в филиале 
ОАО «МРСК Центра» — «Воронеж-
энерго». Определить победителей 
было очень непросто: дети порази-
ли судей своей  находчивостью, ин-
тересными идеями и креативным 
мышлением. Конкурсная комиссия 
получила массу приятных эмоций 
от организации и проведения ме-
роприятия, — отметила начальник 
отдела по работе с клиентами фи-
лиала Ольга Паринова.

Полосу подготовила 
Валерия Сочивка

Инженер отдела перспек-
тивного развития Центра 
управления производствен-
ными активами (ЦУПА) фили-
ала Елена Журина, выпускница  
ИГЭУ по специальности «элек-
трические станции» электро-
энергетического факультета, 
работает в Воронежэнерго не-
давно. Она охотно поделилась 
впечатлениями:

— Год назад меня приняли 
на работу в Воронежэнерго, в 
отдел перспективного разви-
тия ЦУПА. Я попала в молодой, 
дружный и профессиональный 
коллектив. Мои коллеги всег-
да готовы помочь в работе. 
Руководство обладает боль-
шим трудовым опытом, ши-
рокими практическими знани-
ями. Моя работа открывает 
мне новое в области энерге-
тики, дает возможность реа-
лизовать собственный потен-
циал.
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Творим доброПусть лето будет счастливым!

В Костромаэнерго существует 
добрая традиция — поздрав-
лять педагогов и учащихся 
интерната с Днем защиты 

детей. Представители Совета моло-
дежи филиала ежегодно проводят 
мероприятия, посвященные этому 
празднику. 

Добро всегда порождает добро — 
так считают молодые энергетики Кос-
тромаэнерго. На протяжении трех лет 
они оказывают шефскую помощь вос-
питанникам Костромской областной ка-
детской школы-интерната. Ребята из на-
чальной школы всегда с нетерпением 
ждут своих старших друзей, делятся с 
ними новыми впечатлениями, расска-
зывают о проблемах и радостях. Члены 
Совета молодежи знают всех младших 
школьников интерната, часто общают-
ся с их учителями и воспитателями. Горя-
щие глаза детей, их улыбки и смех — са-
мая лучшая награда для энергетиков за 
их добрые дела!

В конце мая молодые работники 
Кост ромаэнерго снова навестили сво-
их подопечных. Представители Совета 
по работе с молодежью провели с вос-

питанниками четвертого класса сказоч-
ную эстафету. 

Команды школьников соревнова-
лись  на спортивной площадке шко-
лы-интерната. Веселье царило повсю-
ду. «Дети очень отзывчивы к подобным 
встречам, — говорит председатель Со-
вета молодежи Костромаэнерго Зоя 
Крестенко. — Они активно участвуют во 
всех конкурсах, для них это отличный 
способ проявить себя». 

По завершении эстафеты каждый 
ребенок получил сладкий приз. А что-
бы счастливые мгновения задержались 
в памяти ребятишек подольше, энерге-
тики оформили для них праздничную 
газету. Педагог интерната Ольга Балуга 
также считает, что такие встречи детям 
только на пользу: «Ребята всегда ждут 
своих старших друзей из Костромаэнер-
го. Они потом долго обсуждают праздни-
ки и игры, которые с ними проводят. Мне 
очень приятно, что энергетики не только 
приезжают к нам на праздники, но и на-
ведываются в течение года. Мы всегда 
рады их видеть».

Полосу подготовила
Татьяна Дроздова

Кадыйский район электросе-
тей в Костромаэнерго на до-
бром счету. В конкурсе на 
лучший РЭС он всегда зани-

мает одну из лидирующих позиций. 
Как ему это удается? Просто его воз-
главляет грамотный и ответствен-
ный руководитель, отзывчивый и 
очень добрый человек Александр 
Шкотов.

Кадыйский район находится в  
145 км от районного центра. Он раски-
нулся на 2355 км2. «Это моя родина, — с 
гордостью говорит Александр, — здесь 
я за многое в ответе. Пусть до самой от-
даленной точки ехать целых 95 км, я 
знаю, что нашими стараниями в домах 
кадыйчан горит свет».

«На работу я иду  
с удовольствием»

Александр Шкотов работает в Ка-
дыйском РЭС с 1991 года — 14 марта 
отметил 20-летие своей работы. Окон-
чил факультет механизации сельского 
хозяйства Костромской государствен-
ной сельскохозяйственной академии. 
Прошел службу в армии, в войсках 
ПВО под Ржевом, после этого вернул-
ся в родные места. Работал механиком 

бригады, инженером-электриком сов-
хоза «Кадыйский». Именно здесь буду-
щий начальник получил навыки управ-
ленца. Когда встал вопрос о переводе 
из совхоза старшим мастером в район 
электросетей, тогдашний начальник Ка-
дыйского РЭС Владимир Петрович Ага-
фонов уговаривал руководство совхоза 
четыре месяца, но отпускать Александ-
ра никак не хотели — человек-то неза-
менимый. А потом, уже перейдя в РЭС, 
целый год по выходным Шкотов помо-
гал хозяйству по мере своих сил.

— Я каждое утро иду на работу с 
удовольствием, — улыбается Алек-
сандр Шкотов, — это предприятие мы 
создавали своими руками. Помню, как в 
1998 году строили бетонный забор, ук-
ладывали плиты, красили, высаживали 
деревья… 

Становление и будни РЭС
Умение ставить цели и достигать 

их — важное качество руководителя. С 
гордостью вспоминает начальник РЭС, 
как ежегодно коллектив самостоятель-
но брал на себя задание и выполнял его. 
Сами сделали и укомплектовали мате-
риалами сварочный пост, сделали газо-  
и водопровод, а также подъездную до-
рогу из плит на Чернышевском участке, 

оснастили кузницу, построили на базе 
РЭС электрокотельную.

Раньше Кадыйский и Макарьевс-
кий РЭС входили в состав Костромс-
ких электросетей. В этот период кадый-
чане сумели добиться внушительного  
строительства сетей 10–0,4 кВ: ежегод-
но вводили до 60 км воздушных линий 
(ВЛ), в том числе и линии резервирова-
ния (из 28 фидеров резервируются 20). 
Итог — высокий уровень надежности 
электроснабжения. Еще с 1998 года на-
чали менять недогруженные трансфор-
маторы на сельхозобъектах. 

Вместе с милицией выявили лю-
бителей незаконного использования 
электроэнергии. «Долго приучали пот-
ребителей платить честно, — говорит 
Шкотов. — Теперь меньше боремся с 
хищениями, а больше контролируем 
исправность приборов учета, досто-
верность показаний, сроки платежей». 

Весна 2011 года была продуктив-
ной для Кадыйского РЭС. В мае отре-
монтировали пять трансформаторных 
подстанций (ТП), в июне также запла-
нирован ремонт пяти ТП. Помимо это-
го проводилась расчистка трех ВЛ-10 кВ 
хозспособом. 

Отдельное внимание уделяется 
электроснабжению социально зна-
чимых объектов. Во время нашей бе-
седы Александр Шкотов несколько 
раз отвечал на телефонные звонки 
по Кадыйской центральной район-
ной больнице. Все переживает на-
чальник, чтобы там был свет, чтобы 
не было сбоя в работе медицинских 
приборов. В конце мая нашли воз-
можность заменить там ТП №26 и от-
ремонтировать двухтрансформатор-
ную ТП №28. Любит и уважает Шкотов 
своих земляков, да и коллег по рабо-
те тоже. 

О коллективе
— Да вы посмотрите, какие люди 

у меня работают!.. — говорит Алек-
сандр. — Работники бригад имеют ог-

ромный опыт, многие трудятся по 20-
25 лет. 

В штате РЭС помимо водителей, 
подстанционной группы и диспетче-
ров состоит 29 человек. Только за про-
шедшие пять месяцев работники от 23 
до 51 года прошли курсы повышения 
квалификации в Костромском энерге-
тическом техникуме им Ф.В. Чижова. 

Про каждого своего работника  
электросетей Александр Шкотов готов 
рассказывать часами. Главный инже-
нер Алексей Копасов работает вместе 
с Александром с 1998 года. Ежедневно 
рука об руку они организуют работу 
подразделения, решают сложные про-
изводственные вопросы.

Основной задачей заместителя по 
реализации услуг Игоря Артемьева яв-
ляется снижение потерь. Он мастерс-
ки справляется со своими обязанностя-
ми, при этом успевает учиться (недавно 

окончил Ивановский энергетический 
университет).

В 2000 году в Кадыйский РЭС при-
шел мастер Сергей Крылов. Александр 
Шкотов помнит, как в тот памятный год 
в мае прошел аномальный снегопад. 
Бригады сутками работали на ликвида-
ции нарушений в работе сетей. Думал 
тогда Шкотов, что Сергей не выдержит, 
уйдет, а он оказался крепким, работает 
теперь в бригаде, на хорошем счету. 

А вот руководитель производс-
твенно-технической группы Александр 
Потехин известен не только как про-
фессиональный энергетик, но и как ка-
питан волейбольной команды. В кон-
це марта на районных соревнованиях 
команда Кадыйского РЭС заняла пер-
вое место! Ребята тренировались пос-
ле работы, многие приезжали с дальних 
участков.  Упорные занятия помогли 
обыграть сильных соперников и завое-
вать кубок соревнований. 

Силами сотрудников Кадыйс-
кого РЭС на его территории созда-
на аллея Энергетиков. 14 мая энер-
гетики высадили плодовые деревья: 
вишню и сливу. Пусть цветут и пло-
доносят! 

По-домашнему
26 июня Александр Шкотов вмес-

те со своей семьей и коллегами-энерге-
тиками поздравил односельчан с юби-
лейной датой — Кадыйскому району  
75 лет. Все здесь так — по-домашнему, 
по- родному, поэтому и работа спорит-
ся, и район процветает. «Когда в РЭС по-
рядок, в районе есть свет, то и на душе 
спокойно», — рассуждает Александр 
Шкотов. С ним трудно не согласиться. 

Историческая справка
Подключение Кадыйского района к государственной электросети началось 

в 1962 году строительством ПС-35/10 кВ «Чернышево» мощностью 4 МВА с рас-
предсетями и ВЛ-35 кВ «Александрово — Чернышево», питающей эту подстан-
цию. Почти за три года было построено более 300 км воздушных линий 10 кВ, 
110 ТП, 280 км низковольтных линий. Для их эксплуатации в 1966 году был создан 
Кадыйский РЭС, организатором и первым начальником которого стал Виталий 
Александрович Киселёв. В этом году Кадыйский РЭС отмечает свое 45-летие! 
В настоящее время на балансе района электрических сетей находятся 182 ТП,  
128 км линий 35 кВ, 380 км линий 10 кВ, 361 км линий 0,4 кВ.

Лето всегда вызывает 
много положительных 
эмоций как у детей, так и 
у взрослых. Но летом 

многие ребята зачастую остают-
ся без присмотра старших и пре-
доставлены сами себе. В связи с 
этим очень важна профилактика 
детского  электротравматизма. 
Костромские энергетики уделя-
ют этому вопросу особое 
внимание. 

Наглядно и доступно 
В рамках программы по профи-

лактике детского электротравматиз-
ма в преддверии школьных летних 
каникул костромские энергетики 
ОАО «МРСК Центра» провели встре-
чу с учащимися лицея №17 и Центра 
развития ребенка детского сада №75 
города Костромы. 

Ведущий инженер отдела про-
изводственного контроля и охра-
ны труда городского района элект-
рических сетей филиала Александр 
Комов и начальник отдела по рабо-
те с органами власти, общественны-
ми организациями и СМИ филиала 
Татьяна Дроздова встретились с уча-
щимися четвертых классов школы, 
дошкольниками подготовительной 
группы детского сада, учителями и 
воспитателями и рассказали о роли 
и опасности электричества. 

Особое внимание энергетики 
уделили правилам поведения вбли-
зи линий электропередачи и тран-
сформаторных подстанций. Свой 
рассказ специалисты подкрепили 
наглядными материалами — преду-
преждающими знаками и плакатами. 
Детям рассказали о правилах элек-
тробезопасности в бытовых усло-
виях. В завершение встречи были 
продемонстрированы защитные 
средства, которые применяют в ра-
боте электромонтеры, и все желаю-

щие имели возможность примерить 
их. Большой интерес у детей вызвал 
учебный тренажер-манекен Гоша, на 
котором отрабатываются приемы 
реанимации пострадавших от воз-
действия электрического тока.

Школьники приняли активное 
участие в дискуссии, задавали инте-
ресующие их вопросы. А чтобы ре-
бята закрепили полученные зна-
ния и не забывали применять их на 
практике, им вручили карманные 
календарики с напоминанием пра-
вил безопасного поведения вблизи 
энергообъектов, а в учебных клас-
сах вывесили тематические памятки-
плакаты. 

Рады сотрудничеству!
Также костромские энергети-

ки пообщались с учителями и вос-
питателями. Ведь именно они в пер-
вую очередь отвечают за здоровье и 
жизнь ребят в школе и детском саду. 
«На внеклассных занятиях мы стара-
емся разъяснять учащимся правила 
безопасного поведения, — сказала 
учитель 4 «Б» класса Юлия Ганьши-
на. — Мы очень рады сотрудничес-
тву с костромскими энергетиками, 
они помогают сформировать моти-

вацию и повышенное внимание к 
объектам, связанным с электричест-
вом». Больше всего воспитателей ин-
тересовали вопросы оказания пер-
вой медицинской помощи в случае 
поражения электрическим током. 
Александр Комов провел профес-
сиональную консультацию по этому 
вопросу. 

Профилактика 
электротравматизма
Сотрудниками филиала в тече-

ние всего лета будет проводиться 
плановая работа по профилакти-
ке травматизма. Это в первую оче-
редь информационная работа с на-
селением, напоминания родителям, 
учителям, воспитателям — всем 
взрослым, что любой энергообъект 
является зоной повышенного рис-
ка.

В детских оздоровительных ла-
герях «Электроник», «Синие дали» в 
летний период проводятся беседы с 
подростками об опасности энерго-
установок, мерах предосторожнос-
ти при обращении с электропри-
борами, приемах оказания первой 
помощи человеку, пострадавше-
му от удара электрическим током. В 
региональной прессе опубликова-
ны памятки о правилах поведения 
вблизи энергообъектов. 

— Профилактика детского элек-
тротравматизма направлена в пер-
вую очередь на предотвращение 
несчастных случаев с участием де-
тей, чье любопытство нередко ста-
новится причиной получения элек-
тротравм, — отмечает начальник 
Управления производственного 
контроля и охраны труда филиала 
Александр Шутов. — При этом энер-
гетики уделяют внимание работе 
как со школьниками, так и с педаго-
гами и родителями. 

Кадыйский РЭС и его начальник
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Когда дорог каждый клиент

Лучшая трудовая династия 
области

«По плечу нам работа любая…»

«Мы живем, чтобы миру нести

Навстречу потребителю

Моя профессия — энергетик

В объективе 

Поколение Energy

Оперативно-ремонтная бригада по 
обслуживанию распределительных 
электрических сетей 0,4–10 кВ Дмит-
риевского РЭС — одна из лучших в 

Курскэнерго. В очередной раз это подтверди-
ли недавно прошедшие соревнования по 
профмастерству среди оперативно-ремон-
тных бригад Северного участка филиала. В 
условиях, максимально приближенных к 
реальным, бригада Игоря Чебышева дейст-
вовала уверенно, получила наименьшее ко-
личество замечаний, штрафных очков. И 
победила.

Начальник Дмитриевского РЭС Юрий Федо-
тов характеризует бригаду коротко: «Это коман-
да в любой ситуации, поэтому и любые трудности 
ей по плечу!»

Игорь Чебышев — настоящий мастер и ли-
дер. Более 20 лет он трудится в Курской энерго-
системе. Имеет огромный опыт в решении слож-
ных производственных вопросов. Любое задание 

бригада выполняет под его наблюдением. На вы-
зов мастер реагирует в любое время суток: «Так 
надо!» — объясняет он остальным членам брига-
ды, и все едут устранять неисправность. Недавно 
за вечер восстановили электроснабжение трех 
населенных пунктов Дмитриевского района при 
неблагоприятных погодных условиях. 

Электромонтер 5-го разряда Сергей Толкачёв 
является правой рукой мастера оперативно-ре-
монтной бригады. Сергей Викторович — истин-
ный профессионал своего дела, охотно делится 
с коллегами своим опытом. «Ремонт распреде-
лительного оборудования — одна из наших глав-
ных задач. Приходится трудиться нередко и в 
дождь, и в стужу, и в жару, но мы — энергетики, 
и поэтому, понимая всю ответственность перед 
людьми, стараемся делать все возможное, чтобы 
в домах жителей Дмитриевского района горел 
свет. Я знаю, что энергооборудование должно ра-
ботать бесперебойно. Значит, оно у нас будет ра-
ботать!» — говорит Сергей Викторович.

В состав бригады также входят электромон-
тер Сергей Калабин и водитель с совмещением 
обязанностей электромонтера Евгений Пузанов, 
не только коллеги, но и настоящие друзья. Вместе 
они работают на производственной базе, вместе 
выезжают на места аварийных отключений. Если 
возникают разногласия, то только по работе. Ре-
шают, как сделать быстрее и лучше. Сергей Ива-
нович недавно работает в Дмитриевском РЭС, но 
уже успел влиться в дружный коллектив энерге-
тиков. Коллеги считают его человеком контакт-
ным, трудолюбивым, исполнительным.

Линии электропередачи в Курской облас-
ти тянутся сотни километров. Добраться до мес-
та с таким водителем, как Евгений Пузанов, не 
составляет сложностей. На самые дальние участ-
ки района выезжать приходится часто. И, как от-
мечает мастер оперативно-ремонтной бригады 
Игорь Чебышев, Евгений Сергеевич очень береж-
но относится к технике. 

Нести людям свет... За этими простыми слова-
ми стоит непростая работа многих оперативно-
ремонтных бригад, которые вовремя реагируют 
на любые аварийные отключения в сетях, устра-
няют их причины в максимально сжатые сроки, 
обеспечивая при этом безопасное производство 
работ. 

Юлия Сафонова

Специалисты Центров обслуживания 
клиентов филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Курскэнерго» обеспечи-
вают комплексное централизованное 

решение вопросов, связанных с энергоснаб-
жением. «Нам дорог каждый клиент, потому 
что мы работаем для вас», — говорят энерге-
тики посетителям. Эти слова услышал и пяти-
тысячный клиент Щигровского ЦОК Олег 
Трохин, который получил не только качест-
венное обслуживание, но и ценный подарок 
от филиала. 

Щигровский Центр обслуживания клиентов 
открыл свои двери для потребителей 18 октяб-
ря 2007 года. За прошедшее с того момента вре-
мя в ЦОК было подано 1380 заявлений, оказано  
3620 консультаций. Как только число обратив-
шихся в ЦОК стало приближаться к пятитысяч-
ной отметке, здесь начали готовиться к торжест-
венной встрече юбилейного посетителя. 

Олег Трохин пришел в Центр по вопросу тех-
нологического присоединения гаража к сетям. 

— Когда обратился в ЦОК, меня поразило то, 
что на обсуждение всех вопросов потратил все-
го 20 минут, — говорит Олег Владимирович. — 
Это настоящая удача для работающего человека. 
Специалисты объяснили мне технические дета-
ли, проконсультировали, а сегодня я уже пришел 
за готовым решением. И, не скрою, приятная не-
ожиданность — оказался юбилейным посетите-
лем. 

Памятный приз и поздравления от филиа-
ла пятитысячному клиенту передали начальник 
Щигровского района электрических сетей (РЭС) 
Владимир Чечетов и начальник Управления вза-
имоотношений с клиентами Курскэнерго Мари-
на Набока. 

— Высокое качество обслуживания кли-
ентов — одна из наших приоритетных задач, 
— подчеркнула Марина Анатольевна. — С 
этой целью работают ЦОК, прямая линия, со-
ответствующие отделы в РЭС. Количество за-
явок и обращений с каждым днем растет, по-
этому будем ждать следующего юбилейного 
клиента Щигровского ЦОК.

Данный Центр оказывает услуги по тех-
нологическому присоединению, техничес-
кому обслуживанию электроустановок ор-
ганизаций и частных лиц, проектированию, 
строительству, эксплуатации, ремонту на-
ружного освещения и электрических сетей, 
оперативно-техническому управлению и об-
служиванию электрических сетей потреби-
телей 110–0,4 кВ и др. Наибольшее количест-
во обращений потребителей касается замены 
и опломбирования приборов учета, а так-
же технологического присоединения к сетям 
Курскэнерго. 

— Купили домик недалеко от Щигров и с 
вопросом подключения к электросети обра-
тились в ЦОК, — рассказал Сергей Енютин, по-
сетитель Центра. — Специалисты порекомен-
довали оптимальный вариант с точки зрения 
соотношения цены и качества, а спустя во-
семь дней я получил готовый проект. 

Сотрудников Щигровского Центра обслу-
живания клиентов отличает неизменно высо-
кое качество обслуживания клиентов, гибкий 
график работы, широкий спектр оказываемых 
населению услуг, внимательное отношение и 
индивидуальный подход к каждому клиенту. 
Подтверждение этому — более 1500 благо-
дарных отзывов клиентов. 

Василий Веснов

Не так давно профсоюзная организа-
ция «Всероссийский Электропроф-
союз» провела конкурс среди пред-
приятий электроэнергетики Кур-

ской области на лучшую энергетическую 
династию. Победителем по праву стала дина-
стия Коваленко, представители которой тру-
дятся в филиале ОАО «МРСК Центра» 
— «Курскэнерго». 

В курской энергетике династия Коваленко — 
это целая история. Общий трудовой стаж двух по-

колений энергетиков составляет 115 лет. Леонид 
Семенович Коваленко, глава семьи, начал трудо-
вой путь в 1962 году мастером высоковольтных 
сетей Курскэнерго в Льгове, в 1964 году назначен 
начальником производственной службы релей-
ной защиты, связи и грозозащиты. С 1966 по 2000 
год был главным инженером Западных электри-
ческих сетей ОАО «Курскэнерго». За 37 лет рабо-
ты Леонид Семенович получил немало наград, в 
том числе  звания «Отличник энергетики», «По-
четный энергетик», «Заслуженный работник РАО 
«ЕЭС России», «Ветеран Курскэнерго».

Галла Петровна, жена Леонида Семенови-
ча, проработала инженером службы распреде-
лительных сетей Курскэнерго 34 года. По сто-
пам родителей пошли и дочери. Младшая Оксана 
сейчас занимает должность заместителя началь-
ника оперативно-технологической службы 
Центра управления сетями Курскэнерго. Стар-
шая Валентина работает начальником Курчатов-
ской оперативно-технологической группы фи-
лиала. Семейные традиции продолжает и ее сын 
Алексей. Он трудится инженером службы релей-
ной защиты и автоматики Центрального участка 
Курскэнерго. Общий стаж работы в энергосисте-
ме мамы и сына — 27 лет.

— Трудовая династия Коваленко — гордость 
энергетической отрасли, — говорит председа-
тель Курской областной профсоюзной организа-
ции Общественного объединения «Всероссий-
ский Электропрофсоюз» Вадим Перьков.  — Эти 
люди связаны одной целью и любимым делом. 
Знаю, что в их семье и третье поколение выбра-
ло профессию энергетика, поэтому с увереннос-
тью могу сказать: знаменитая династия продол-
жается.

Юлия Сергеева 

Бурными аплодисментами встре-
чал зал маленьких участников  
VI смотра-конкурса детского са-
модеятельного творчества «Свет-

лые лучики». В этом году он состоялся в 
день 53-й годовщины Курскэнерго. При 
поддержке администрации и профсоюз-
ного комитета филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Курскэнерго» музыкальный 
марафон прошел под девизом «Мы жи-
вем , чтобы миру нес ти добро и 
красоту».  

В смотре-конкурсе приняли участие бо-
лее 70 детей энергетиков. Конкурсанты со-
ревновались в номинациях «Эстрадный и 
народный танец», «Игра на музыкальных 
инструментах», «Эстрадная и народная пес-
ня», «Декламация», «Оригинальный жанр», 
«Декоративно-прикладное творчество». 
Выступления оценивало профессиональ-
ное жюри, состоящее из работников куль-
туры Курской области.

Специальными гостями музыкально-
го конкурса стали победители многих меж-
дународных и всероссийских конкурсов — 
сестры-близнецы Ира и Галя Ермаковы. Их 
мама Любовь Ермакова работает техником 
Центрального района электрических сетей 
(РЭС) филиала. Они поблагодарили коллек-
тив Курcкэнерго за внимательное отношение 
к детям, помощь и поддержку в их творчес-
ком становлении и подарили филиалу музы-
кальный альбом со своими песнями. «Мы вы-
росли на сцене Курскэнерго, — говорят они.  
— Именно здесь нам помогли раскрыть свой 
талант, за что мы говорим огромное спасибо».

Выступления участников в возрасте от че-
тырех до шестнадцати лет никого не оставили 
равнодушным. Ребята с большим азартом де-
монстрировали свои творческие умения, по-
казывали заводные танцы, читали стихи, пели 
песни, играли на музыкальных инструментах. 

За высокий профессионализм Гран-при 
получил шестнадцатилетний саксофонист Ни-
кита Ерёмин, сын начальника Центрального 
участка службы диагностики Сергея Ерёмина. 
В номинации «Декламация» Гран-при удосто-
ен шестилетний Семён Гладких, сын началь-
ника Железногорского РЭС Михаила Гладких. 
Лучшим исполнителем эстрадного танца при-
знана Людмила Анышева, дочь диспетчера 
ОДГ Обоянского РЭС Валентины Анышевой.

Ярким моментом праздника стало вру-
чение подарков. Все участники музыкально-
го конкурса получили дипломы и денежные 
гранты.

— Детский смотр-конкурс самодеятель-
ного творчества дает возможность показать, 
какие у нас замечательные и талантливые 
дети, — говорит заместитель генерального 
директора — директор филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Курскэнерго» Александр Пилю-
гин. — Музыкальный марафон демонстриру-
ет наше будущее и надежду. Мы живем ради 
наших детей и, глядя на них из зала, понима-
ем, что наши старания воздаются нам стори-
цей. 

Юлия Сафонова

добро и красоту»

Обладатель Гран-при саксофонист Никита 
Ерёмин с джазовой импровизацией
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В объективе

Диагностика оборудования —  
залог безаварийной работы

Круглый стол

Праздник для взрослых и детей

Известно, что все ребятишки 
обладают поистине взрыв-
ной энергией. Но такой за-
пал есть и у многих взро-

слых. В этом убедились сотрудники 
Липецкэнерго, приняв участие в 
спортивно-творческом мероприя-
тии, приуроченном ко Дню защиты 
детей. Праздник, организованный с 
целью привлечения внимания к се-
мейным и корпоративным ценнос-
тям, объединил взрослых и детей 
энергией добра, творчества и спорта,  
подарив радость совместной 
деятельности. 

Спортивные состязания
Мероприятие, состоявшееся на 

базе спортивного комплекса Ельца, 
включало в себя легкоатлетическую 

эстафету по бегу и состязания по гире-
вому спорту среди взрослых, веселые 
старты «Мама, папа, я — спортивная се-
мья» и конкурс детского рисунка на ас-
фальте. 

Открывая соревнования, директор 
по персоналу филиала Екатерина Муш-
никова отметила: «Подобные меропри-
ятия очень важны, так как способству-
ют вовлечению сотрудников и членов 
их семей в спортивное движение, при-
общению их к занятиям спортом и фор-
мированию здорового образа жизни».

После торжественного поднятия 
флага МРСК Центра участники раз-
делились для прохождения этапов. 
По итогам состязаний по поднятию 
гири самым сильным среди энергети-
ков стал Роман Бородкин (Тербунский 
РЭС). Он показал лучший результат в 

комплексе упражнений по поднятию 
гири весом 24 кг. «Ребята поразили 
своей мощью и стремлением к побе-
де. И несмотря на то что участники это-
го этапа не являлись профессиональ-
ными спортсменами, они выполняли 
сложные задания на очень достойном 
уровне», — отметил один из судей Сер-
гей Введенский. 

Также мужчины соревновались   
на беговых дорожках. Самым вынос-
ливым и стремительным в категории 
старше 35 лет в забеге на 3000 метров 
стал Сергей Ребров (Добровский РЭС). 
Среди участников до 35 лет на этой же 
дистанции отличился Андрей Павлю-
ков (Воловский РЭС). На стометровых 
дорожках лидировали Евгений Ива-
нов (Елецкий РЭС) — в категории до 
35 лет и Михаил Колупанов (Грязинс-
кий РЭС) — среди участников старше 
35 лет. 

Упорная борьба развернулась и 
среди участниц. Быстрее всехв забе-
ге на 100 метров среди женщин моло-
же 35 лет стала Юлия Фаустова (испол-
нительный аппарат Липецкэнерго). На 
дистанции 1 км в этой же возрастной 
категории победила Галина Назарен-
ко (Лев-Толстовский РЭС). В категории 
старше 35 лет в беге на 100 и 1000 мет-
ров соперниц опередила Лидия Беке-
това (Измалковский РЭС). 

Мелом на асфальте
Параллельно со спортивными со-

стязаниями проходил конкурс детско-
го рисунка на асфальте, превративший 
спортивные дорожки стадиона в яркие 
полотна. Выбор победителя оказался 
делом непростым. После долгих об-
суждений первое место отдали один-
надцатилетней Анжелине Хохловой, 
работа которой представляла собой 
летний пейзаж и отличалась содержа-
тельностью и композиционностью. Не 
менее интересным оказался рисунок 
шестилетней Насти Щепелевой, заняв-
шей второе место. Изображенная на 
нем балерина в красивом пируэте от-
разила мечты автора о творческой ка-
рьере. Третье место заслуженно занял 
семилетний Роман Бурцев за рисунок 
мальчика с велосипедом, впечатлив-
ший жюри своим размером. 

Веселые старты
Далее молодые художники про-

должили удивлять родителей свои-
ми способностями в веселом конкур-
се «Мама, папа, я — спортивная семья». 
В состязании, состоявшем из четырех 
этапов, приняли участие 12 семей в со-
ставе двух родителей и одного ребен-
ка от 5 до 12 лет. Самым сложным был 
1-й этап, в котором участники с помо-

щью ложки, не придерживая ее рука-
ми, вылавливали теннисные шарики из 
емкостей с водой и несли их к финишу. 
«Усложнил соревнования небольшой 
ветер, который так и норовил увести 
бесценный груз прямо из-под само-
го носа участников! Поэтому игрокам 
пришлось применить немалую вы-
думку. Например, один из пап пытался 
идти до финиша на руках», — рассказа-
ла член Совета молодежи филиала Зоя 
Фетисова. 

По сумме набранных баллов в ве-
селых стартах победила дружная се-
мья Назаренко, представлявшая Лев-
Толстовский РЭС. 

Соревнования закончились на-
граждением победителей и вручени-
ем подарков присутствовавшим детям 
сотрудников. Завершением праздника 
стал запуск воздушных шаров. 

— Сегодня мы подарили детям 
праздник. Впереди лето. И то, насколь-
ко ярким оно будет, во многом зави-
сит от нас, взрослых. Надеюсь, что этот 
день станет еще одним кирпичиком в 
фундаменте семейных и корпоратив-
ных традиций, — отметила член пер-
вичной профсоюзной организации 
филиала Татьяна Красильникова.

Полосу подготовила 
Наталья Нефёдова

Очередным шагом на пути укрепления взаи-
мовыгодного сотрудничества энергетиков и 
предпринимателей Липецкой области с це-
лью экономического развития региона стал 

состоявшийся в филиале ОАО «МРСК Центра» — «Ли-
пецкэнерго» круглый стол с представителями бизнеса 
и региональной власти. 

Организованное совместно с Липецким областным реги-
ональным отделением Общероссийской общественной ор-
ганизации «Деловая Россия» мероприятие было посвящено 
обсуждению совместной реализации проектов в сфере энер-
гоэффективности и энергосбережения. 

— Целью мероприятия является привлечение вни-
мания общественности к вопросам энергоэффектив-
ности, — рассказал  начальник Управления по развитию 
малого и среднего бизнеса администрации Липецкой об-
ласти Сергей Бугаков. — Сегодня очевидно, что реше-
ние государственных задач, направленных на внедрение 
энергосберегающих технологий, невозможно без взаи-
модействия с властью и бизнесом. Нам предстоит мно-
гое сделать, чтобы донести до общества необходимость 
и выгодность следования закону энергоэффективности. 
До сих пор не все знают, что государством предоставля-
ются существенные льготы для субъектов малого и сред-
него предпринимательства, применяющих энергосбере-
гающие технологии. 

В ходе круглого стола руководство Липецкэнерго 
познакомило присутствовавших с энергетическим по-
тенциалом области и картой свободных энергетических 
мощностей региона, вызвавшей повышенный интерес у 
предпринимателей.

— Сегодня не каждая организация готова открыто пре-
доставить информацию о свободных мощностях. Это харак-
теризует филиал ОАО «МРСК Центра» — «Липецкэнерго» пре-
жде всего как партнера, которому можно доверять. Карта 
свободных мощностей необходима предпринимателям для 
понимания направлений развития деятельности, — проком-
ментировал председатель Липецкого областного региональ-
ного отделения «Деловой России» Максим Загорулько. 

Особое внимание участники мероприятия уделили воп-
росам повышения качества обслуживания потребителей, 
положениям законодательной и нормативной базы в облас-
ти технологического присоединения к сетям, правилам учета 
электроэнергии. 

— Главным результатом состоявшейся встречи можно 
считать шаг, который был сделан на пути ликвидации инфор-
мационного вакуума в важной задаче реализации политики 
энергоэффективности, — подытожил заместитель директора 
по технической политике — главный инженер филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Липецкэнерго» Александр Корнилов. 

В последние годы в энергетике 
наметилась тенденция к после-
довательному переходу от сис-
темы планово-предупредитель-

ных ремонтов к ремонтам по техничес-
кому состоянию оборудования. Такой 
переход предопределяет внедрение и 
развитие различных методов диагнос-
т и к и  т е х н и ч е с к о г о  с о с т о я н и я 
электрооборудования. 

О том, что предпринято в этом направ-
лении в Центральной диагностической ла-
боратории службы диагностики (ЦДЛ СД) 
филиала ОАО «МРСК Центра» — «Липецк-
энерго» и что предстоит сделать, рассказал 
ее руководитель Михаил Адамов. 

— Михаил Николаевич, с какой целью 
проводят диагностику оборудования?

 — Главная цель диагностики электро-
оборудования — определить его техничес-
кое состояние для дальнейшей безаварий-
ной и безопасной эксплуатации, а также 
максимального использования фактичес-
кого ресурса. Опыт работы Липецкэнерго 
в области диагностики электрооборудо-
вания показал целесообразность следую-
щей стратегии: на первом этапе (в режиме 
нагрузки) необходимо выявить оборудо-
вание с признаками наличия дефектов; на 
втором этапе (на отключенном от сети) — 
уточнить характер и степень их развития, 
определить возможность дальнейшей экс-
плуатации или проведения непланового  
ремонта оборудования на основе комплек-
сных испытаний и измерений.

— Когда в Липецкэнерго осознали не-
обходимость применения превентив-
ных мер для более эффективной эксплу-
атации оборудования?

— Датой образования лаборатории 
можно считать 1984 год, когда для Ли-
пецкэнерго были приобретены газовые 
хроматографы. Тогда была поставлена 
задача внедрить метод хроматографичес-
кого анализа растворенных газов для вы-
явления развивающихся дефектов в ба-
ках силовых трансформаторов 35–220 кВ. С  
2000 года лаборатория — уже самосто-
ятельное структурное подразделение. С 
2006 года специалисты лаборатории при-
меняют в работе методы неразрушающего 
контроля для оценки состояния энергоо-
борудования. В 2010 году на основании ре-
зультатов диагностики автоматизирован-
ного определения технического состояния 
электрооборудования (расчета индекса со-
стояния) с помощью КИСУР на платформе 
SAP ERP модуль ТОРО была сформирована 
программа ремонтов электрооборудова-
ния и ЛЭП, то есть фактически мы перешли 
с планово-предупредительных ремонтов 

на планирование ремонтов электрообору-
дования по техническому состоянию.

— Какие методы современной диа-
гностики применяют в центральной 
диагностической лаборатории (ЦДЛ) 
филиала? 

— Специалистами нашей лаборатории 
на основании периодических графиков  
измерений и испытаний осуществляют-
ся инфракрасная диагностика, хроматог-
рафический анализ газов, растворенных в 
масле, определение количественных пока-
зателей качества  масла. Кроме того, про-
водятся дополнительные измерения и ис-
пытания, позволяющие уточнить характер 
и локализацию выявленного или предпо-
лагаемого дефекта методами неразруша-
ющего контроля. Все результаты диагнос-
тических исследований заносятся в КИСУР 
на платформе SAP ERP-модуль ТОРО для 
автоматического определения его техни-
ческого состояния. Внедрение новых диа-
гностических методов включает несколько 
этапов — от поиска информации до внед-
рения в процесс  диагностики: обучение 
персонала диагностических подразделе-
ний филиала, разработка научно-техни-
ческой документации по тематике службы 
диагностики, оценка эффективности функ-
ционирования бизнес-процесса «Диагнос-
тика».

— Какова техническая база цент-
ральной диагностической лаборато-
рии? Как она формируется?

— Мы приобретаем приборы на основе 
мониторинга рынка диагностического обо-
рудования с возможностью последующего 
тестирования выбранных образцов в ус-
ловиях филиала. Для отслеживания техни-
ческого состояния электрооборудования 
подстанций и воздушных линий 35–110 кВ, 

 

распределительных сетей мы стараем-
ся осуществлять планомерный переход к 
методам диагностики преимущественно 
без отключения напряжения. В планах —  
внедрение анализатора состояния ув-
лажнения бумажно-масляной изоляции 
IDAX-206, системы анализа частотных ха-
рактеристик Frax-101, анализатора раство-
ренных газов силовых трансформаторов 
TRANSPORTX. 

— А что можете сказать о кадро-
вом потенциале Вашего подразделе-
ния?

— Подготовка квалифицированно-
го персонала — наша главнейшая за-
дача. Ведь специалист по диагностике 
должен обладать не только глубокими 
знаниями в физике, химии, электротехни-
ке, электронике, но и стремиться посто-
янно повышать свой профессиональный 
уровень. Поэтому в нашем дружном кол-
лективе трудятся люди, увлеченные сво-
ей профессией. Это и молодежь, отра-
ботавшая по 3-4 года, и наши ветераны, 
отдавшие ЦДЛ более 10 лет. Профессио-
нальный уровень наших сотрудников с  
2000 года подтверждается ежегодной 
плановой аттестацией сначала во Всесо-
юзной конторе по организации и рацио-
нализации районных электростанций и 
сетей, затем в ФГУ «Липецкий центр стан-
дартизации, метрологии и сертифика-
ции». В ЦДЛ подготовлены специалисты I 
и II уровней международной сертифика-
ции по ХАРГ и инфракрасной диагностике.

— Где готовят специалистов для 
вашей лаборатории? 

— Мы сотрудничаем с кафедрой диа-
гностики Петербургского университета 
повышения квалификации. Но основное 
обучение проводится на рабочих местах. 
Формы разные: ежегодная техническая 
учеба, курсы повышения квалификации в 
энергетических институтах. Обучению мо-
лодых сотрудников способствует и исполь-
зуемый в работе диагностический опыт 
ЭДИС «Альбатрос». Однако для подготовки 
квалифицированного специалиста по диа-
гностике требуется не менее 2-3 лет. 

— Какие еще задачи предстоит ре-
шать в ближайшее время?

—Прежде всего наши планы связаны 
с комплексным внедрением новых мето-
дов неразрушающего контроля и заменой 
морально и физически устаревшего диа-
гностического оборудования. В планах со-
здание мобильной лаборатории неразру-
шающих методов контроля изоляции, что 
позволит значительно сократить время ус-
транения аварийных отключений силовых 
трансформаторов 35–110 кВ.
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Между делом

Актуально

Нас благодарят
Один за всех и все за одного! Экологичный подход

С заботой о будущем

Продолжая 
сотрудничество

Благодарностью за про-
дуктивную долгосроч-
ную работу, поддержку 
социальных проектов и 

эффективное взаимодействие 
журналисты Орловской облас-
ти отметили пресс-службу фи-
лиала ОАО «МРСК Центра» — 
«Орелэнерго».

Орловский Союз журналис-
тов отметил большой информаци-
онный вклад PR-подразделения 
Орелэнерго в развитие отноше-
ний между пресс-службами и жур-
налистским сообществом города 
Орла. Почетную награду в торжес-
твенной обстановке вручили ру-
ководителю отдела по связям с ор-
ганами власти, общественными 
организациями и средствами мас-
совой информации филиала, пред-
седателю Орловского региональ-
ного отделения Общероссийской 
академии энергожурналистики, 
члену Союза журналистов России 
Эдуарду Рудакову. 

— Ежегодно орловские энерге-
тики МРСК Центра совместно с об-
ластным Союзом журналистов про-
водят конкурс «Энергия — наша 
работа». Главная его цель — вы-
звать интерес журналистов реги-
ональных, районных газет и теле-
радиокомпаний к достижениям и 
проблемам, ходу реформирования 
энергетической отрасли, социаль-
ным программам и в целом жиз-
ни энергокомпании. Журналисты в 
своих материалах объективно ос-
вещают опыт предприятий энерго-
системы, популяризируют передо-
вые методы работы и достижения 
энергетики. Глубоко убежден, что 
мы продолжим наше сотрудничес-
тво, — отметил Эдуард Рудаков. 

В филиале ОАО «МРСК 
Центра» — «Орелэнерго» 
завершились ежегодные 
соревнования професси-

онального мастерства среди 
оперативно-ремонтных бригад 
по обслуживанию распредели-
тельных электрических сетей 
0,4–10 кВ. За звание победителя 
боролись 24 команды от каждо-
го района электрических сетей 
Орелэнерго.

Состязания проходили на 
учебно-тренировочном полиго-
не Орловского района электри-
ческих сетей филиала. Программа 
соревнований состояла из шести 
этапов с теоретическими и прак-
тическими заданиями. В их числе 
— замена ввода в здание на само-
несущий изолированный провод, 
ремонт провода воздушной ли-
нии электропередачи, измере-
ние сопротивления петли «фаза-
ноль», замена автоматического 
выключателя, ликвидация пожа-
ра в ячейке трансформатора КТП-
10/0,4 кВ, снятие пострадавшего 
от удара тока с опоры и оказание 
ему первой медицинской помощи 
с использованием манекена-тре-
нажера, проверка теоретических 
знаний действующих правил, инс-
трукций и норм на базе програм-
много комплекса «Центурион».

— Соревнования по профма-
стерству — оценка умений всего 
коллектива. Подобные мероприя-
тия повышают уровень професси-
онализма, культуру производства, 
служат профилактикой несчаст-
ных случаев при работе в элек-
трических сетях, стимулируют от-
ветственное отношение к делу. 
Умение понимать коллег, чет-
ко выполнять команду мастера, 
строго соблюдать правила техни-

ки безопасности — необходимые 
условия для успешной работы в 
бригаде, — сказал на церемонии 
награждения победителей заме-
ститель директора филиала по 
техническим вопросам и главный 
судья соревнований Александр 
Немцев. 

Победу одержала бригада 
Покровского района электричес-
ких сетей (РЭС) филиала. Лучшими 
названы мастер Анатолий Наза-
ренков, электромонтеры Виктор 
Разиньков и Михаил Лактионов. 
Команды Свердловского и Мало-
архангельского РЭС заняли вто-
рое и третье места соответствен-
но.

Все члены бригад-победитель-
ниц были поощрены именными 
подарками от руководства фили-
ала. Лучшая бригада в июле этого 
года примет участие в соревнова-
ниях ОАО «МРСК Центра» на учеб-
но-тренировочном полигоне Бел-
городэнерго.

Летняя пора — непростое 
время для энергетиков. На-
ряду с реализацией инве-
стиционной и ремонтной 

программ в преддверии летних ка-
никул энергетики филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Орелэнерго» уси-
ливают меры по предупреждению 
электротравматизма на энергообъ-
ектах филиала, и в первую очередь 
среди детей.

 — Канун летних школьных каникул 
— тот период, когда особенно актуаль-
на задача просвещения юного поколе-
ния в вопросах электробезопасности. 
Сотрудниками 20 районов электричес-
ких сетей филиала проведены занятия 
в 55 образовательных учреждениях:  
детских садах, средних и общеобра-
зовательных школах, профессиональ-
ных техникумах. Мы разъясняем детям 
и напоминаем взрослым об опасности 
электричества, — пояснил начальник 
отдела охраны труда и экологической 
безопасности Андрей Шарин. 

Усилия энергетиков направлены на 
максимальное информирование насе-
ления о необходимости соблюдения 
правил и норм поведения вблизи энер-
гообъектов, о безопасном обращении 
с бытовыми электроприборами. Сов-
местно с представителями органов уп-
равления образования, директорами 
и учителями школ для детей и родите-
лей проводятся разъяснительные ак-
ции о недопустимости нарушения пра-
вил охраны электросетевых объектов. 
Только во Мценском и Знаменском 
районах энергетики пригласили для бе-
седы в дома творчества учащихся 4–9-х 
классов из шести школ. Акция про-
длится все лето. Энергетики планиру-
ют провести уроки электробезопаснос-
ти в детских оздоровительных и летних 
школьных лагерях. 

К слову, работа энергетиков с деть-
ми этим не ограничивается: в МРСК 

Центра уделяют особое внимание не 
только электробезопасности, но и ор-
ганизации летнего отдыха детей со-
трудников. На эти цели в филиале в ны-
нешнем году будет направлено около 
миллиона рублей. 

— Администрация и профком еже-
годно организуют комфортный, качес-
твенный отдых для детей работников 
филиала. От продуманной социальной 
политики во многом зависит и эффек-
тивность работы энергетики в целом, 
— подчеркнула и. о. директора филиа-
ла по персоналу Ирина Паршинцева.

В нынешнем году более 80 школь-
ников — детей сотрудников Орелэнер-
го — отдохнут и наберутся сил в летних 
загородных лагерях «Ветерок», «Мечта», 
«Алые паруса» и санатории «Орловчан-
ка». Для ребят запланировано множес-
тво увлекательных и полезных мероп-
риятий. В кружках и студиях народного 
фольклора и творчества проводятся 
народные гуляния с караваем, хорово-
дами, песнями и плясками, приобщая 
молодое поколение к русским обычаям 
и воспитывая в них уважение к нацио-
нальной культуре своей страны. Ребята 
также активно соревнуются в различ-
ных состязаниях, интеллектуальных 
викторинах, туристических эстафетах в 
рамках импровизированных олимпий-
ских игр. 

Помимо прочего, для школьни-
ков организуются прогулки на речном 
трамвайчике, краеведческие экскур-
сии в мемориальный комплекс «Пар-
тизанская поляна», к памятнику бое-
вой славы «Кривцовский мемориал», 
музей-заповедник «Спасское-Лутови-
ново», экскурсии по экологическим 
тропам национальоного парка «Ор-
ловское Полесье» с посещением зоо-
вальерного комплекса.

Полосу подготовила 
Ксения Ветрова

На Орловщине заверши-
лись традиционные об-
ластные экстремаль-
ные гонки по бездоро-

жью «Марш Победы», посвящен-
ные 66-й годовщине Великой 
Победы. Невзирая на пронизы-
вающий ветер и проливной 
дождь, в трофи-рейде близ по-
селка Локно Знаменского райо-
на приняли участие 17 команд, в 
их числе три команды филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Орел-
энерго». Энергетики завоевали 
не только симпатии зрителей, 
но и покорили экстремальную 
трассу, заняв почетное первое 
место.

 — Трофи-рейд — соревно-
вание по преодолению бездоро-
жья, которое обычно проводится 
на полноприводных внедорожни-
ках, но это необязательно: к уча-
стию допускаются любительские 
команды на личных авто. Люби-
тели и профессионалы соревну-
ются отдельно в двух категориях 
— «Стандарт» и «Спорт» соответ-
ственно. Отличительная особен-
ность трофи-рейда заключается 
не только в экстремальных усло-

виях гонки — здесь скорость про-
хождения маршрута не так важна.  
Главная задача — успешно прой-
ти все участки трассы в отведен-
ное время, — пояснил один из 
организаторов гонок Сергей Сте-
баков.

В состав экипажа входят води-
тель и штурман. Задача первого 
— виртуозно провести транспор-
тное средство по лихому бездоро-
жью, не угодив в болото, грязевую 
ловушку или реку. Где и как луч-
ше проехать, чтобы приблизить-
ся к совершенно недоступному 
для обычного городского автомо-
биля контрольному пункту и по-
ставить отметку, решает штурман. 
Среди джипперов (гонщиков) бы-
тует мнение, что грамотный штур-
ман — залог победы. 

— На крупных соревнованиях 
джипперы устраивают для зрите-
лей шоу: водитель должен прой-
ти трассу с завязанными глазами, 
ориентируясь лишь на указания 
штурмана. Так проверяется сла-
женность действий экипажа, — 
рассказал Сергей Стебаков. 

Смельчакам предстояло прео-
долеть по три круга сложной пя-

тикилометровой трассы, которая 
хоть и прокладывалась на обыч-
ном легковом авто, благодаря 
каверзам погоды стала практи-
чески непроходимой. На прео-
доление всех препятствий отво-
дилось всего четыре часа. Стоит 
отметить, что любые промахи, 
будь то помехи в прохождении 
трассы другим участникам или 
помощь посторонних, наказыва-
лись дисквалификацией. Помощь 
друг другу, наоборот, среди гон-
щиков в почете и распростране-
на повсеместно. 

Насколько серьезной была 
борьба, судите сами: из 17 старто-
вавших машин до финиша в поло-
женное время дошли лишь шесть. 
Одно авто сошло с дистанции с 
неполадками в двигателе, осталь-
ные либо застряли в пути, либо 
пришли позже срока. Орловские 
энергетики МРСК Центра блестя-
ще выдержали испытание экстри-
мом — первое место среди про-
фессионалов было присуждено 
водителю Орелэнерго Евгению 
Шишову. Третье место среди лю-
бителей занял начальник Южного 
участка механизации и транспор-
та филиала Игорь Гришаев.

Однако технических атри-
бутов и сплоченного экипажа 
для победы все же недостаточ-
но. Участники состязаний высоко 
оценили поддержку орловских 
энергетиков МРСК Центра при 
организации соревнований. Евге-
ний Шишов отметил: 

 — Сегодняшняя победа — 
наша общая заслуга. Спасибо за 
помощь и огромную, в том числе 
материальную, поддержку нашим 
коллегам: председателю профко-
ма Виктору Жучкину и специа-
листу отдела интегрированных 
систем менеджмента Александ-
ру Лысенко, которые позаботи-
лись о транспорте для зрителей, 
призах, помогли уладить органи-
зационные вопросы, оформить 
документы и, конечно же, душой 
болели за коллег. 

Орловские энергетики 
МРСК Центра успешно 
применяют комплексный 
подход при обеспечении 

региона электроснабжением: не 
только тщательно следят за ис-
правностью, своевременной заме-
ной электрооборудования и высо-
ким качеством электроснабжения, 
но и заботятся об охране окружаю-
щей среды в ходе производствен-
ной деятельности. Так, на реализа-
цию экологической политики в 
2011 году филиал ОАО «МРСК 
Центра» — «Орелэнерго» направит 
порядка 1,4 млн рублей.

В I квартале нынешнего года спе-
циалистами филиала разработан 
проект предельно допустимых вы-
бросов, заключены договоры на 
проведение измерений и анализов, 
оказание услуг по сортировке, пере-
работке и утилизации ртутных ламп и 
прочих промышленных отходов. Так-
же в целях предотвращения попада-
ния нефтепродуктов в почву и воду 
службой механизации и транспор-
та заключен договор со специализи-
рованной организацией на оказание 
услуг организованной мойки автомо-
бильного транспорта.

 Во II квартале 2011 года в пла-
нах энергетиков приобретение кон-

тейнеров для хранения твердых бы-
товых отходов и ртутных ламп на 
сумму более 90 тысяч рублей. Такие 
отходы производства, как изношен-
ные шины, отработанные аккумуля-
торные батареи с электролитом, лю-
минесцентные лампы будут собраны 
для хранения, а затем сданы в пере-
работку для последующей утилиза-
ции и захоронения. 

Романтика бездорожья
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Каждое третье восресенье 
июня (в 2011 году этот день 
приходится на 19-е число)  
отмечается День медицин-

ского работника. Это замечатель-
ный повод вспомнить о прекрас-
ном медике — Лидии Репеевой, 
которая трудится на благо смолен-
ской энергетики более 30 лет. В на-
стоящее время Лидия Викторовна 
является инспектором по проведе-
нию предрейсовых и послерейсо-
вых осмотров водителей Смоленс-
кого городского участка механиза-
ции и транспорта филиала. За свою 
работу она неоднократно была от-
мечена  благодарностями, среди 
которых почетная грамота Смо-
ленскэнерго и почетная грамота 
администрации города, а в 1995 
году ей было присвоено звание 
«Ветеран труда». 

Скорая помощь
Закончив Смоленское медицин-

ское училище, Лидия Викторовна 
стала работать по распределению 
фельдшером на скорой помощи По-
чинковской центральной больницы. 
Еще студенткой она мечтала трудить-
ся именно на скорой помощи, полно-
стью осознавая, насколько это сложно 
и ответственно. Перед началом рабо-
ты было необходимо специализиро-
ваться во всех отделениях — хирур-
гическом, детском, инфекционном, 
терапевтическом и других, с чем она 
достойно справилась. «Первый мой 

профессиональный опыт стал базой 
для дальнейшей практики, — говорит 
Лидия Викторовна. — Работа на «ско-
рой помощи» в районе не бригадная, 
а индивидуальная. Приходилось ез-
дить по деревням, оценивать состоя-
ние больных и оказывать первую не-
отложную помощь. За пять лет работы 
среди пациентов были тяжелые боль-
ные с инфарктами, инсультами, онко-
логией, доводилось принимать роды 
и ежедневно бороться с высокой тем-
пературой больных».

Приветлива и 
доброжелательна

В 1979 году она пришла рабо-
тать в Смоленскэнерго на должность 
фельдшера здравпункта, который 
как раз ей и пришлось создавать с 
нуля. «Начинали с самого важного, 
— рассказывает Лидия Викторовна, 
— сначала искали помещение, потом 
закупали необходимое оборудова-
ние, литературу, медикаменты, офор-
мляли информационные стенды». И 
вскоре медпункт заработал и принял 
своих первых посетителей. Через не-
сколько лет Лидия Репеева прошла 
специализацию по физиотерапии, по-
лучив право на самостоятельную ра-
боту и проведение процедур, и в 1987 
году под ее руководством открылся 
физиокабинет, который функциони-

рует и в настоящее время. Он осна-
щен современным оборудованием 
для прогревания, лечения заболева-
ний органов дыхания и системы кро-
вообращения, опорно-двигательной 
и нервной систем. 

Ежедневно медпункт посещают 
около 30 сотрудников и ветеранов 
Смоленскэнерго, которым необходи-
мо пройти медосмотр, оказать пер-
вую доврачебную помощь, провести 
необходимые физиопроцедуры, сде-
лать уколы или прививки. Все это вы-
полнит их любимый медик — Лидия 

Викторовна. В филиале многие знают 
и уважают эту скромную, улыбчивую 
женщину. Спокойная и доброжела-
тельная, она всегда приветливо встре-
тит вас в медкабинете, грамотно про-
ведет все необходимые процедуры, 
подскажет и ответит на все вопросы, и 
люди с удовольствием обращаются к 
ней за помощью.

«Не жалею ни минуты»
Кроме работы в медпункте Ли-

дия Викторовна передает свои навы-
ки спасения человеческой жизни со-

трудникам предприятия на занятиях 
по оказанию первой медпомощи. На 
ее уроках всегда интересно, расска-
зывает она доступно, приводя при-
меры и показывая на манекене по-
рядок выполнения действий. Лидия 
Репеева всегда присутствует на мас-
совых мероприятиях филиала, таких 
как акции Совета ветеранов или со-
ревнования профмастерства бригад. 
С марта 2011 года она также прово-
дит пред- и послерейсовые медицин-
ские осмотры водителей, оформляет 
допуски, оказывает неотложную по-
мощь, контролирует справки меди-
цинской комиссии, следит за попол-
нением аптечек.

Профессия, которую она выбрала 
еще в юности, стала ее судьбой. Про-
работав в энергетической отрасли  
32 года, она ни на минуту не пожале-
ла о своем выборе .

Сотрудники Смоленскэнерго 
от всей души поздравляют Ли-
дию Репееву не только с профес-
сиональным праздником, но и с 
прошедшим в марте юбилеем и 
желают крепкого здоровья, счас-
тья, семейного благополучия и 
дальнейших трудовых достиже-
ний!

Полосу подготовила
Мария Романова

Соревнования по профес-
сиональному мастерс-
тву среди различных 
служб проводятся в Смо-

ленскэнерго регулярно. Это 
позволяет не только опреде-
лить степень профессиональ-
ной подготовки специалистов, 
но и обменяться полезным опы-
том. Полигон «Лубня» в приго-
роде областного центра обору-
дован таким образом, что учас-
тники имеют возможность де-
монстрировать свои умения в 
полном объеме. В прошлом 
году именно на этой трениро-
вочной базе прошли соревнова-
ния бригад филиалов ОАО 
«МРСК Центра».

Теория и практика
В апреле — мае состоялись 

отборочные этапы среди бригад 
Южного, Западного, Центрально-
го, Восточного участков и Смолен-
ского городского района электри-
ческих сетей (РЭС). Победители 
предварительных этапов приеха-
ли представлять свои РЭС в Смо-
ленск. Два майских дня выдались 
жаркими и в прямом, и в перенос-
ном смысле. На шести конкурсных 
этапах соревнований по профес-
сиональному мастерству опера-
тивно-ремонтного персонала рас-
пределительных электрических 
сетей 0,4–10 кВ среди бригад Смо-
ленскэнерго командам предсто-
яло не только пройти проверку 
теоретических знаний, но и про-
демонстрировать практические 
навыки работы. Участники сорев-
нований без применения спец-
техники освобождали пострадав-
шего от действия электрического 
тока (манекен-тренажер Гоша) на 
анкерно-угловой опоре ВЛ-10 кВ 
и оказывали ему первую помощь, 
ликвидировали очаг возгорания 
на трансформаторе КТП, произво-
дили ремонт проводов на ВЛ-10 кВ 
с установкой овального соедине-
ния, заменяли ввод 0,4 кВ в зда-
ние, выполненный неизолирован-
ным проводом, на самонесущий 
изолированный провод с установ-
кой раскрепляющего устройства 
на деревянной опоре, измеряли 
сопротивление петли «фаза-ноль» 
на ВЛ-0,4 кВ и заменяли автомати-
ческий выключатель на КТП.

— Персонал ремонтных бри-
гад играет важную роль в обес-
печении надежности энергоснаб-
жения. Ваша работа связана с 

ежедневным риском для жизни и 
здоровья, требует мастерства и 
профессионализма, предельного 
внимания и концентрации. Имен-
но вы в любую погоду и в любое 
время суток первыми выезжаете 
на место аварии, делаете все не-
обходимое для скорейшего вос-
становления энергоснабжения. 
Искренне желаю всем бригадам 
мужества, настойчивости, упорс-
тва, безупречного прохождения 
этапов состязаний и достойных 
побед. Хочу поблагодарить вас 
за ежедневный труд на благо раз-
вития отечественного электро-
сетевого комплекса! — сказал на 
открытии главный судья соревно-
ваний — заместитель директора 
филиала  по техническим вопро-
сам Юрий Кривцов.

Бригада-победитель
На всех этапах борьбы энерге-

тики показали свои лучшие про-
фессиональные качества, прояви-
ли командный дух, сплоченность, 
готовность к преодолению труд-
ностей. И вот позади напряжен-
ная борьба, а впереди — чест-
вование победителей. Лучшими 
стали энергетики Смоленского 
РЭС. Именно эта бригада предста-
вит филиал на летних соревнова-
ниях ОАО «МРСК Центра» в Белго-
роде. 

— Подобные соревнования 
— не только проверка знаний и 
умений, но и отличная возмож-
ность пообщаться с коллегами из 
других районов, поделиться опы-
том, узнать что-то новое. Нельзя 
сказать, что нам просто повезло 
— мы старались и долго готови-
лись к прохождению всех этапов, 
— рассказал мастер бригады-
победителя Азимджон Гафуров. 
— Подготовка к соревнованиям 
ОАО «МРСК Центра» — дело еще 
более ответственное. Мы поста-
раемся достойно представить 
свой филиал на состязаниях ком-
пании и приложим все силы, что-
бы показать мастерство и про-
фессионализм смолян.

Мастер Азимджон Гафу-
ров является самым опытным в 
этой команде: энергетике он по-
святил более 9 лет. Его бригада 
(электромонтеры Сергей Бобы-
лёв и Сергей Буялов, диспетчер 
Юрий Руссиянов) совсем моло-

дая: всем ребятам нет и 30, в от-
расли каждый работает около 
трех лет. Кроме главной награды 
соревнования, бригада получи-
ла приз в дополнительной номи-
нации «Лучший бригадный ав-
томобиль». Также судьи назвали 
Сергея Бобылёва лучшим элек-
тромонтером по обслуживанию 
распределительных сетей 0,4–10 
кВ. «Задания многих этапов свя-
заны с нашей каждодневной ра-
ботой. Профессиональная кон-
куренция оказалась на высоте 
— коллеги показали себя весь-
ма достойно, — говорит элек-
тромонтер Сергей Бобылёв. — 
Очень приятно, что мои навыки 
были отмечены судьями. Поста-
раюсь не уронить планку на буду-
щих соревнованиях, но главное 
— в повседневной работе».

Нашу работу ценят
Вслед за победителями-смо-

лянами на пьедестал почета 
поднялась команда Починков-
ского РЭС. По итогам дополни-
тельных номинаций было оп-
ределено, что в этой команде 
работают самый опытный учас-
тник — мастер Алексей Порвин 
(стаж в отрасли более 20 лет) и 
самый молодой участник сорев-
нований — двадцатипятилет-
ний электромонтер Вячеслав 
Гаврилов.

Бригада Духовщинского РЭС 
заняла третье место, а ее пред-
ставитель Александр Казаков 
был назван лучшим диспетчером 
по обслуживанию распредели-
тельных сетей 0,4–10 кВ. В энер-
гетике он трудится с 2002 года, 
имеет радиотехническое обра-
зование и диплом Московско-
го государственного открытого 
университета по специальности 
«электрические и электронные 
аппараты», постоянно повыша-
ет свою квалификацию на курсах 
для диспетчеров.

Лучшим мастером по обслу-
живанию распределительных се-
тей 0,4–10 кВ был назван сотруд-
ник Смоленского городского РЭС 
Евгений Ерохов. Проработав бо-
лее трех лет электромонтером, 
в 2003 году Евгений пришел на 
должность мастера в Смоленские 
городские электрические сети, 
где трудится по сей день. «Подоб-
ные соревнования способствуют 
развитию и совершенствованию 
мастерства персонала. Участвую 
в таком мероприятии не впервые 
и считаю, что оно позволяет по-
лучить новые знания, обменять-
ся опытом, закрепить уже име-
ющиеся навыки. Всегда приятно, 
когда твою работу отмечают и 
благодарят за наш ежедневный 
нелегкий труд», — отметил Евге-
ний Ерохов.

Смоленск
Навстречу 

потребителю
Дневник соревнований

Персона 

В юбилейный год — 
юбилейный клиент! 

Конкуренция была на высоте

Главное качество — любовь к людям

Думала ли Светлана Мелькина, 
жительница Смоленска, что, 
придя впервые в Центр обслу-
живания клиентов Смоленск-

энерго, будет встречена там улыбка-
ми, цветами и подарками? Конечно, 
нет. А ведь именно она  стала двадца-
титысячным клиентом Центра.

Юбилейного посетителя приветство-
вал начальник Управления взаимоотно-
шений с клиентами филиала Александр 
Войцеховский. «Мы стараемся макси-
мально упростить работу с клиентами, 
сделать ее эффективной и удобной, поэ-
тому, приходя в ЦОК, жители Смоленщи-
ны имеют возможность быстрее решить 
все вопросы, связанные с электроснаб-
жением. За три года существования наш 
Центр доказал свою значимость и во-
стребованность. Сегодняшнее торже-
ственное мероприятие в честь нашего 
двадцатитысячного клиента лишь дока-
зывает это».

Поздравили клиентку и вручили ей 
подарки начальник Центра обслужива-
ния клиентов Ирина Елисеенкова, а так-
же начальник отдела по работе с клиен-
тами Татьяна Антонюк. 

Светлана Мелькина поблагодарила 
за чуткое и внимательное отношение 
работников Центра, отметив высокую 
важность данной организации, заботя-
щейся об интересах потребителей: «Мне 
как клиенту удобно работать в условиях, 
когда все доступно разъяснят и ответят 
на вопросы».

Светлана пожелала успехов и про-
цветания Смоленскому филиалу и ЦОК, 
здоровья и благополучия их сотрудни-
кам.
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В объективе Поколение Energy 

Используем современные 
технологии при расчистке трасс

ПС «Рассказовская»: 
работы завершены

Энергия добрых дел Когда электричество 
становится опасным

В 2011 году тамбовскими 
э н е р г е т и к а м и  М Р С К 
Центра впервые приме-
няется новый — механи-

зированный — метод утилиза-
ции порубочных остатков при 
расчистке воздушных трасс ли-
ний электропередачи, входящих 
в зону обслуживания филиала. 
Это стало возможным благодаря 
использованию мульчера, кото-
рый поможет повысить произво-
дительность труда и снизить за-
траты при выполнении данного 
вида работ. 

Подобное применение мульче-
ра позволяет также решить пробле-
му экологически безопасной и опе-
ративной утилизации порубочных 
остатков. Особенно это актуально в 
пожароопасный период, когда сжи-
гание древесины запрещено, а вы-
воз мусора на полигоны или спе-
циально организованные склады 
значительно повышает стоимость 
проводимых работ.

— Мульчер предназначен для 
расчистки лесополосы от кустар-
ников и деревьев. Мощная фреза 
мульчера измельчает древесный 
материал, деревья диаметром до 
38 см, в щепу. Оставленная на по-
верхности щепа — полезное орга-
ническое вещество, сохраняющее 
баланс почвы. Данная техника поз-
волит заменить высокозатратный 
ручной труд квалифицированного 
персонала на гораздо более эффек-
тивный и экономичный машинный, 
— подчеркнул заместитель дирек-
тора по техническим вопросам — 
главный инженер филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Тамбовэнерго» 
Александр Замотай.

В результате новым способом 
были утилизированы порубочные 
остатки после расчистки поряд-
ка 6,8 км линий электропереда-
чи в Тамбовском районе от фиде-
ра №9 ПС-110/10 «Новолядинская». 
Эта работа будет способствовать 
предотвращению отключений ли-

ний из-за перекрытия их порослью 
кустарников и падения деревьев 
на электрические провода в селах 
Власово, Берёзка, Чистоозёрное и 
других населенных пунктах Тамбов-
ской области. 

Использование мульчера  явля-
ется своего рода демонстрацией но-
вых возможностей в механизации 
трудовых процессов в энергетике, а 
также решением вопросов благоус-
тройства после завершения работ. 
Утилизация древесно-кустарнико-
вой растительности с применени-
ем современных, эффективных и 
экологически безопасных методов 
расчистки воздушных трасс, оценка 
возможностей использования спе-
циализированной техники является 
одним из приоритетных направле-
ний в работе энергетиков.

Мульчер был арендован на ос-
новании договора с предприяти-
ем по утилизации древесно-кустар-
никовой растительности Тамбова. В 
планах Тамбовэнерго — включить 
в инвестпрограмму средства на за-
купку техники, способной выпол-
нять функции механизированной 
рубки древесной растительности.

В мае по плану ремонтной 
программы 2011 года завер-
шены работы в оператив-
ном пункте управления на 

подстанции 110/35/6 кВ «Рассказовс-
кая». На ремонтную кампанию было 
направлено 1,8 млн рублей (с НДС). 
Энергетики осуществили замену 
мягкой кровли на металлическую 
двухскатную из профлиста. Также 
были заменены 15 деревянных 
оконных блоков на окна из ПВХ-про-
филя, что будет способствовать теп-
лоэнергосбережению на объекте, 
проведен ремонт и внутри опера-
тивного пункта управления. 

В 2010 году на ПС «Рассказовская» 
в рамках инвестиционной программы 
была произведена замена 11 воздуш-
ных выключателей 110 кВ на современ-
ные элегазовые, что позволило отка-
заться от эксплуатации компрессорной 
станции и сосудов, работавших под 
давлением и являвшихся опасными 
производственными объектами. Кро-
ме того, на подстанции выполнены ра-
боты по замене мягкой кровли закры-
того распределительного устройства 
6 кВ на металлическую. В 2011 году на 
энергообъекте установлены 20 новых 
вакуумных выключателей взамен уста-
ревших масляных.

Серьезным шагом вперед в тех-
ническом развитии подстанции «Рас-
сказовская» можно считать установ-
ку в прошлом году двух комплектов 
адаптивных микропроцессорных за-
щит дальнего резервирования но-
вого поколения фирмы «Бреслер». 
Микропроцессорные терминалы обла-
дают повышенной чувствительностью 
и обеспечивают защиту электрообо-
рудования ответвительных, тупиковых 
подстанций по линиям электропереда-
чи 110 кВ.

Кроме того, здесь также установлен 
информационно-измерительный ком-
плекс «АУРА», который обеспечивает 
сбор и передачу информации о работе 
электрооборудования подстанции при 
нарушении нормального режима сети, 
о характере повреждения на вышесто-
ящие уровни диспетчерского управле-
ния. Таким образом, дежурный персо-
нал ЦУС Тамбовэнерго в кратчайшие 
сроки может проанализировать сло-
жившуюся ситуацию и оперативно при-
нять решения, направленные на устра-
нение повреждения. 

 — Установка элегазового оборудо-
вания на подстанции взамен мораль-
но и физически устаревших воздушных 
выключателей позволила значительно 
снизить эксплуатационные затраты. По-
высилась промышленная безопасность 
объекта и надежность электроснабже-
ния потребителей, — отметил замес-
титель директора по техническим воп-
росам — главный инженер филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Тамбовэнерго» 
Александр Замотай. 

Для справки: ПС-110/35/6 кВ «Расска-
зовская» введена в эксплуатацию в 1960 
году. Мощность силовых трансфор-
маторов составляет 25 и 20 МВА. Под-
станция является источником элект-
роснабжения г. Рассказово, а также 11 
населенных пунктов. Наиболее круп-
ные объекты энергоснабжения — ОАО 
«Тамбовская сетевая компания», там-
бовский спиртзавод ОАО «Талвис» (р. п. 
Новая Ляда). 

В первые дни летних школь-
ных каникул сотрудники 
филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Тамбовэнерго» 

встретились с детьми в летнем ла-
гере на базе ОАО «Энергетик» в 
поселке Новая Ляда. Энергетики 
провели для ребят занима- 
тельное и полезное занятие по 
электробезопасности.

Перед специалистами Тамбов-
энерго стояла задача рассказать де-
тям об опасности, которую представ-
ляет электрический ток для человека, 
и напомнить о правилах пользования 
бытовыми электроприборами. Ребята 
с огромным интересом слушали веду-
щего специалиста отдела управления 
персоналом филиала Вячеслава Эн-
говатова. В доступной и заниматель-
ной форме он рассказал детям, как 
правильно вести себя вблизи энерго-
объектов и что может случиться, если 
неправильно обращаться с электри-
ческим током. 

Во время занятия детям проде-
монстрировали видеоролики, пред-
ставившие ситуации и последствия, 
которые наступают, если не следо-
вать правилам безопасности. Но 
больше всего ребят заинтересовало 
оказание первой помощи пострадав-
шему от воздействия электрического 
тока. В качестве наглядного пособия 
выступил учебный тренажер Гоша. На 
манекене детям показали, что проис-
ходит с человеком при ударе током и 
как оказать ему первую помощь. Дети 
сами попробовали провести реани-
мацию Гоши.

 — Нам рассказали и показали на 
манекене, как делать искусственное 
дыхание, — говорит один из малень-

ких участников мероприятия Сергей 
Степанов. — Теперь я знаю, как пра-
вильно это делать. Нужно 30 раз на-
жать двумя руками на грудную клетку 
и два раза вдохнуть в рот пострадав-
шему воздух. А на экране тем време-
нем показывалось, жив ли Гоша.

Для того чтобы полученные зна-
ния и навыки запомнились детям на-
долго, энергетики вручили каждому 
ребенку специализированную кра-
сочную брошюру и плакат.

Зачастую дети не имеют представ-
ления о той опасности, которую таят в 
себе электричество и игры, проводи-
мые вблизи энергообъектов. Поэтому 
главным правилом таких занятий яв-
ляется доступное и наглядное объяс-
нение. 

— Мы осознаем необходимость 
профилактики электротравматизма в 
детской и подростковой среде. Важно 
не только донести до ребят суть про-
блемы, но и сделать так, чтобы слож-
ный и жизненно важный материал 
отложился в памяти учащихся, — про-
должает Вячеслав Энговатов. — Каж-
дый из них должен знать не только 
правила техники электробезопаснос-
ти, но и уметь оказать первую помощь 
и не растеряться в трудной ситуации.

 Специалисты Тамбовэнерго с на-
чалом летних каникул планируют ор-
ганизовать еще ряд мероприятий, 
направленных на пропаганду пра-
вильного поведения детей вблизи 
энергообъектов и в быту. Такие уро-
ки стали уже традиционными и про-
водятся не только во время детского 
отдыха, но и в течение всего учебно-
го года. 

Полосу подготовила  
Татьяна Ненашева

С каждым годом в Тамбовс-
кой области все больше 
внимания уделяется воз-
рождению храмов и мо-

настырей, что благоприятно вли-
яет на воспитание духовности и 
нравственности в обществе. Од-
ним из любимых православных 
праздников тамбовчан по праву 
считается день памяти святителя 
Николая, чудотворца Мирликий-
ского, который традиционно ши-
роко отмечается в Свято-Николь-
ском Мамонтовском женском 
монастыре. 

Энергетики обеспечивают на-
дежное электроснабжение Мамон-
товой пустыни во время торжест-
венных мероприятий уже  в течение 
нескольких лет.  Накануне памятной 
даты они провели техническое об-
служивание энергооборудования, а 
в праздничный день было организо-
вано дежурство бригады по эксплу-
атации распределительных сетей 
№2 и оперативно-технологической 
группы Сосновского РЭС.

Тамбовские энергетики МРСК 
Центра одними из первых откликну-
лись на призыв внести свой вклад в 
восстановление древней святыни. В 
2003 году Тамбовэнерго обеспечива-
ло электроэнергией строительные 
вагончики, а затем взяло на себя пол-
ную ответственность по энергоснаб-
жению всех построек монастырско-
го комплекса.

Еще в 2007 году была построена 
воздушная линия 10 кВ от подстан-
ции 35/10 кВ «Кулеватовская» протя-
женностью 0,3 км, установлена КТП-
10/0,4 кВ мощностью 630 кВА. Затем 
энергетики проложили кабельные 
линии 0,4 кВ до объектов структу-

ры комплекса общей протяженнос-
тью 0,8 км. 

 Для обеспечения электроснаб-
жения ежегодных торжественных 
мероприятий дополнительно смон-
тировали КТП-10/0,4 кВ мощностью 
160 кВА, построили линию электро-
передачи 0,4 кВ с совместной под-
веской ВЛ-10 кВ протяженностью 0,5 
км. Также на импровизированной 

сцене были установлены прожекто-
ры и светильники наружного осве-
щения.

В скором времени планируется 
завершить строительство главного 
храма Мамонтовой пустыни. Энерге-
тики со своей стороны сделают все 
возможное для обеспечения качес-
твенного и надежного энергоснаб-
жения обители.

Мамонтова пустынь — одно из важнейших исторических мест в ре-
гионе: монастырь во имя святителя Николая Чудотворца был основан 
в 1629 году по велению матери первого царя из дома Романовых — ино-
кини Марфы. По преданию, в монастыре на берегу Святого озера дол-
гие годы жил старец Мамонт, по имени которого и было названо мес-
то. Старец стал строителем первой церкви обители. Он обнаружил 
у трех лип икону святителя Николая и на том месте соорудил первый 
храм. После революции святыня была разрушена. С 2003 года началось 
возрождение Мамонтовой пустыни как женской обители. На старом 
фундаменте были возведены церковь, часовня и купель на Святом озе-
ре. Монастырь вновь освятили 22 мая 2005 года.

Работы по утилизации  древесно-кустарниковой растительности 
ведутся при помощи мульчера
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Благодаря ему летали самолеты…

Освещаем духовные святыни Год работы на благо потребителей

Когда уходит детство
«Взвейтесь кострами, синие ночи! 

Мы — пионеры, дети рабочих!» — та-
кая оптимистичная песня неслась из 
репродуктора, закрепленного на стол-
бе в пионерском лагере в предместье 
Калинина. 22 июня мальчишки и дев-
чонки ждали с нетерпением: на это вос-
кресенье был назначен родительский 
день, мамы и папы в городе уже с вече-
ра собирали гостинцы своим непосе-
дам. Но запомнился этот день, увы, не 
конфетами и яблоками, а выступлени-
ем Вячеслава Молотова, объявившего 
о нападении на Советский Союз. Недо-
умение, растерянность, зарождающа-
яся тревога… Отца Владимира Ива-
новича мобилизовали в июле 1941-го, 
мать Антонина Ивановна осталась одна 
с тремя мальчишками 11, 7 и 3 лет. Стар-
шим был Володя. 

Немцы в городе!
— Мы жили на проспекте Чайков-

ского в новом доме, построенном для 
работников госбанка, — вспомина-
ет энергетик с 46-летним стажем. — 
Отец был знатным электриком, а дом 
нужно было обслуживать. Вот нашей 
семье и дали там квартиру вместе с 
2–3 семьями таких же работяг. В на-
чале октября видим: банковские слу-
жащие срочно пакуют вещи и съезжа-
ют, прошел слух, что вражеские части 
на подступах к Калинину. И вот 14 ок-
тября, на праздник Покрова, я утром 
выглянул в окно и опешил: по белому, 
только что выпавшему снегу марши-
рует немецкая колонна…

В доме на проспекте Чайковского 
разместили воинскую часть. Трем се-
мьям, которые не успели никуда съе-
хать, в том числе и Даниловым, дали 

пропуска, чтобы можно было ходить 
домой. 

— Я лично от тех солдат ниче-
го плохого не видел, — рассказыва-
ет Владимир Иванович. — Они сами 
говорили: «Мы пехота, действую-
щая часть, нас не бойтесь. Вот ког-
да придет жандармерия, тогда вам 
плохо придется». В декабре велели 
нам взять самое необходимое и уби-
раться, потому как они будут наш дом 
жечь.

Антонина Ивановна долго юти-
лась по чужим углам с тремя маль-
чишками, с ними же летом заготав-
ливала и продавала грибы, а зимой 
— дрова. Кое-что от этого выручали, 
но в целом жили голодно. Владимир, 
как старший, пытался устроиться на 
работу, но долгое время ему не везло. 
И тут случай свел его с доктором, ко-
торая до войны работала в кремлев-
ской больнице, а на тот момент — в 
105-м гвардейском отдельном авиа-
полку, который дислоцировался в 
Южном. Научив уму-разуму, она взяла 
Володю с собой в полк, где юный пио-
нер бойко соврал, что ему 16 лет, а до-
кументы сгорели, и подтвердить это 
невозможно. Вдаваться в подробнос-
ти никто не стал — руки были нуж-
ны. Подростку предложили на выбор: 
быть электриком по самолетам или 
монтером. Какой тут может быть вы-
бор? Конечно, самолет!

Первым делом — 
самолеты…

К радости старшины, мальчиш-
ка оказался любознательным и хват-
ким. Схемы запоминал с одного раза, 
трудностей не боялся, знания впиты-
вал, как губка. В декабре 1944-го авиа-
полк был переброшен в Кенигсберг 
(нынешний Калининград), Володя Да-
нилов отправился вместе со всеми. 
На вопрос, что же именно входило в 
его обязанности, он отвечает просто: 

обеспечивать рабочее состояние са-
молетов, чтобы они могли выполнять 
боевые задачи. 

Домой он вернулся только осе-
нью 1945 года. 15-летний мальчиш-
ка, а уже мастер своего дела, за-
мечательно разбирающийся в 
электропроводке воздушного суд-
на. Чуть позже был награжден меда-
лью «За Победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне», потом 
Орденом Отечественной войны II 
степени. Еще спустя годы к ним при-
бавилась медаль «Ветеран труда» и 
юбилейные медали. 

Срочную службу с 1950 по 1954 
год Владимир Данилов проходил в 
авиационной части №32962. 

— Это сегодняшним призывни-
кам года в армии кажется много, а 
тогда, в 50-х, в авиации служили че-
тыре года, в пехоте — три, а в мор-
флот уходили служить на пять лет, 
— назидательно говорит Владимир 
Иванович. — В армии мне на все вре-
мени хватило: и складами позаведо-
вать, и в ряды КПСС вступить. К тому 
же до службы я успел два года по-
работать электромонтером в Энер-
госбыте, поэтому чувствовал себя 
взрослым, опытным, бывалым. И ко-
мандиры меня таким считали, поэто-
му доверяли серьезные участки. 

…ну а девушки потом!
Неподалеку от воинской части 

находился детский дом, где работа-
ла воспитателем приятная девушка 
Вера. Она и стала женой Владими-
ра Ивановича, с которым они вместе  
в счастливом браке прожили мно-
го лет, воспитали достойных детей. 
Сын окончил Калининский политех-
нический институт, до пенсии рабо-
тал на Ленинградской атомной элек-
тростанции. Этот же вуз окончила 
дочь, которая и до сих пор работа-
ет в Тверьэнергосбыте, да и внук по-
шел в технический вуз. 

Приехав в последний год службы 
в отпуск, Владимир Данилов заглянул 
в Калининский энергосбыт и сказал: 
«Ждите, скоро к вам вернусь. Место 
мое не занимайте!» И сдержал сло-
во. Не отрываясь от работы, заочно 
окончил техникум Калининского сов-
нархоза по специальности «техник-
электрик». И почти сразу после этого 
был переведен на должность инже-
нера-инспектора энергоинспекции. 
В дальнейшем работал начальником 
ПТО, руководителем про мышленной 
группы энергоинспекции. Руками 
приходилось работать реже, а голо-
вой — все больше. Необходимо было 
держать в памяти массу сложной ин-
формации: правила техники безопас-
ности, эксплуатации, нормативные 
документы, последние рекоменда-
ции и распорядительные письма из 
министерства… В промышленную 
группу входили восемь инспекторов, 
300 предприятий. Курировать и про-
верять доводилось такие промыш-
ленные гиганты, как Конаковская 
ГРЭС, железнодорожный комплекс, 
«Водоканал». 

Его года — его богатство
На заслуженный отдых Владимир 

Иванович Данилов вышел в 1996 году, 
отдав профессии электроэнергети-
ка в общей сложности 46 лет. Он и се-
годня в свои 80 полон сил, готов ра-
зобраться в любой мудреной схеме и 
починить что угодно — от примуса до 
компьютера. 

Владимиру Ивановичу Данилову 
и другим ветеранам, которых, увы, с 
каждым годом становится меньше, 
хочется сказать слова благодарнос-
ти за то, что подарили нам мирную 
жизнь, что защитили Родину. Низкий 
вам поклон за ваши воинские подви-
ги на передовой и тяжелейший труд в 
тылу! Пусть никогда более не ступит 
враг на землю, которую вы отстояли! 

Елена Виноградова

— Я во время войны электропроводку в самолетах менял очень лов-
ко и аккуратно — выходило лучше, чем у самого старшины. Потому и по-
шел по электричеству и далеко продвинулся, — не без гордости отвечает 
Владимир Иванович Данилов на вопрос, за что он удостоен званий «Почет-
ный энергетик СССР» и «Заслуженный работник топливно-энергетическо-
го комплекса СССР». На настойчивые просьбы рассказать о своей непростой 
жизни ветеран Тверской энергосистемы усаживается поудобнее в уютное 
кресло в аккуратной, полной книг квартире и погружается в воспоминания.

Филиал ОАО «МРСК Центра» — 
«Тверьэнерго» в своей деятельнос-
ти не только стремится к новым 
технологическим достижениям, но 

и активно реализует мероприятия, демонс-
трирующие его высокую социальную ответс-
твенность. Один из важных аспектов в этой 
работе — взаимодействие с Русской право-
славной церковью. Так, в 2009 году в филиал 
ОАО «МРСК Центра» — «Тверьэнерго» обра-
тился с просьбой об оказании помощи насто-
ятель храма деревни Дудиха Вышневолоцко-
го района отец Андрей. Вышневолоцкие 
энергетики установили новый купол на при-
ходской церкви Дудихи. 

В том же году поступило обращение от адми-
нистрации Тверской области с просьбой об уве-
личении трансформаторной мощности в Ни-
ло-Столобенской пустыни — одном из самых 
почитаемых в России святых мест. Руководство 
Тверьэнерго оперативно отреагировало на про-
сьбу властей — на территории монастыря был 
установлен трансформатор мощностью 400 кВА. 
Старый трансформатор на 160 кВА, питавший мо-
настырь и храмы, оставлен в качестве резервно-
го источника. По словам благочинного монастыря 
Нило-Столобенской обители иеромонаха Арсе-
ния, наибольшие опасения у священнослужите-
лей вызывала возможность перебоев электро-
энергии. Новая мощность стала оптимальной для 
снижения подобных рисков.

В 2010 году энергетики выступили с доб-
ровольческой инициативой освещения од-
ной из главных достопримечательностей горо-
да Торжка — Михаило-Архангельского храма. 
Для подсветки специалисты филиала смонти-
ровали линию электропередачи 0,22 кВ само-
несущего изолированного провода (СИП) и ус-
тановили на церковной ограде галогеновые 
прожекторы. Теперь храм радует взоры горо-
жан и туристов своим обновленным обликом.

В общей сложности с 2006 года по настоя-
щее время филиал заключил и выполнил 12 до-
говоров на осуществление техприсоединения 
(ТП) на объектах Русской православной церк-
ви в Тверской области. Это православный при-
ход церкви Балыкинской иконы Божией Мате-
ри в поселке Нелидово, православный приход 
в честь иконы Казанской Божией Матери в селе 
Беле-Кушальское и православный приход цер-
кви Успения Пресвятой Богородицы в селе Ту-
ргиново Калининского района, православный 
приход церкви Святителя Николая в Торжок-
ском районе, объекты Русской православной 
церкви в Пеновском, Максатихинском, Стариц-
ком районах. 

В декабре прошлого года президиум на-
учно-исследовательского центра церков-
ной истории и православной культуры имени 
профессора В.В. Болотова с благословения ар-
хиепископа Тверского и Кашинского Виктора 
наградил заместителя генерального директо-
ра — директора филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Тверьэнерго» Александра Ейста почетным 
знаком «За усердие к наукам». Сам Александр 
Валерьевич прокомментировал отношения с 
церковью следующим образом:

— Электричество изобретено в XIX веке, 
становление тверской электроэнергетики про-
исходило 75 лет назад, а история христианства 
насчитывает более двух тысяч лет. Мы не долж-
ны забывать, что мир состоит не только из мате-
риальных составляющих. Корпоративная поли-
тика, включающая в себя нравственные основы, 
приносит успех любой отрасли. Во все времена 
российские промышленники покровительство-
вали церкви, и это должно служить образцом 
для подражания современному бизнесу. 

Алена Ник

Центры обслуживания клиентов (ЦОК) 
Тверьэнерго осуществляют свою дея-
тельность с июля 2007 года. За четыре 
года тверскими энергетиками открыто 

пять ЦОК. Итоги года своей деятельности под-
вел Центр обслуживания клиентов  филиала в 
Конаково.

Работа в ЦОК ведется по различным направ-
лениям. Специалисты осуществляют прием за-
явок на технологическое присоединение и уве-
личение мощности и напряжения, замену и 
опломбировку приборов учета, обслуживание и 
ремонт частных комплектных трансформаторных 
подстанций и воздушных линий, консультации по 
вопросам суммы оплаты за электроэнергию, сбо-
ра пакета документов для подачи заявок физичес-
ким и юридическим лицам. 

Центр функционирует в форме единого офи-
са, где клиент в любой момент имеет возможность 
подать документы, а также может получить опе-
ративную информацию по всем вопросам взаи-
модействия между потребителем и энергетиками.

За год работы в Конаковский ЦОК поступило 
2 116 обращений от жителей Твери и области. Из 
них  286 человек обратились с заявками  на тех-
нологическое присоединение к сетям филиала, 
600 — с заявлениям на заключение договора на 

предоставление дополнительных услуг. Сотруд-
никами Центра было оказано 1 119 консультаций 
по различным вопросам деятельности филиала. 
Ежедневное увеличение количества клиентов до-
казывает потребительскую заинтересованность и 
востребованность ЦОК.

Одним из социально значимых мероприятий 
в 2010 году стало проведение на базе Центра круг-
лого стола на тему «Энергосбережение и энерго-
эффективность как приоритетные направления 
развития энергетики ЦФО». Участниками дискус-
сии стали представители органов власти, энерге-
тики  Твери и юрлица Конаковского района.

— Основная функция Центра обслуживания 
клиентов — помощь потребителям в решении 
вопросов, связанных с заключением договоров 
на технологическое присоединение к электричес-
ким сетям. Внимательное отношение к каждому 
клиенту позволяет сделать работу Центров мак-
симально эффективной. ЦОК в районах области 
дают возможность взаимодействовать с потреби-
телями более оперативно, при этом услуги, предо-
ставляемые филиалом, становятся доступнее для 
жителей региона, — отметила начальник Управ-
ления взаимоотношениями с клиентами Тверь-
энерго Татьяна Атанасова.

Евгения Ахапкина
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В Ярэнерго любят футбол

Парку воинской славы — 
светлые аллеи

Главное — внимание 

Дневник соревнований

Спорт

Технологии и проекты

Социальная ответственность 

Повысить уровень про-
фессионализма и обме-
няться передовым опы-
том — такова главная 

цель соревнований по профмас-
терству оперативно-ремонтного 
персонала, проводимых ежегод-
но среди энергетиков МРСК 
Центра. В этом году уровень сво-
ей квалификации будут показы-
вать бригады по обслуживанию 
распределительных электричес-
ких сетей 0,4–10 кВ. Отборочный 
этап среди персонала Ярэнерго  
выявил тех сильнейших, кто бу-
дет отстаивать честь филиала на 
межрегиональном уровне.

Торжественное награждение 
команд, а также лучших по про-
фессии, состоялось в конференц-
зале исполнительного аппарата 
филиала ОАО «МРСК Центра» — 
«Ярэнерго». Победителей поздра-
вил заместитель директора по ре-
ализации услуг филиала Владимир 
Быстрицкий. 

Первое место завоевала бри-
гада Рыбинского района электри-
ческих сетей (РЭС) под руководс-
твом мастера Марата Кузембаева. 
Стоит отметить, что этот коллек-
тив, в который также входят элек-
тромонтеры по эксплуатации рас-
предсетей 5-го разряда Александр 
Колобаев, Евгений Козлов и Эду-
ард Ляпунов, выполняет работы на 
линиях под напряжением. Бригада 
одной из первых в филиале овла-
дела навыками работы в сети 0,4–
10 кВ без снятия напряжения, что 
позволяет исключить перерывы в 
подаче электроэнергии потреби-
телям при производстве работ на 
линиях. Именно она осуществляла 
работы по восстановлению элект-
роснабжения в районах Московс-
кой области, куда была направле-
на для ликвидации последствий 
ледяного дождя.

Почетное второе место доста-
лось бригаде Большесельского РЭС 
в составе мастера Дмитрия Удачи-
на, электромонтеров по эксплуа-
тации распредсетей 3-го разряда 
Романа Бычкова, Алексея Улякина, 
Геннадия Кузьмина. Третье место 
— за бригадой Ярославского РЭС: 
мастером Алексеем Макаревичем, 
электромонтерами по эксплуата-
ции распредсетей 4-го разряда Ни-
колаем Дубовым, Денисом Рубано-
вым, Андреем Семовым.

По решению судейской комис-
сии путем голосования были вы-
браны лучшие по профессии. Луч-
шей судьей соревнований была 
признана инженер по охране тру-
да управления производствен-
ного контроля и охраны труда 
Наталья Гуцал. Мастер Гаврилов-
Ямского РЭС Евгений Усков и элек-
тромонтер Большесельского РЭС 

Роман Бычков стали лучшими ма-
стером и электромонтером соот-
ветственно.

В программу соревнований 
было включено три этапа. Участ-
никам предстояло проверить свои 
теоретические знания в облас-
ти охраны труда, противопожар-
ной безопасности и действующих 
правил и норм на программном 
комплексе «Центурион». Второй 
этап включал испытания по туше-
нию возгорания в трансформатор-
ной подстанции 10/0,4 кВ. Персона-
лу предстояло не только показать 
практические навыки тушения по-
жара, но и продемонстрировать 
знания по соблюдению техники бе-
зопасности, взаимодействия с дис-
петчерским пунктом, ответить на 
ряд теоретических вопросов су-
дейской комиссии.

Заключительный этап — осво-
бождение пострадавшего от дейс-
твия электрического тока и ока-
зание ему первой помощи. Здесь 
бригадам нужно было снять пост-
радавшего с опоры без примене-
ния спецтехники и провести ре-
анимацию. Как отметила судья 
третьего этапа Наталья Гуцал, каж-
дый член бригады должен быть 
обучен методам освобождения 
пострадавшего от действия элек-
трического тока и приемам оказа-
ния доврачебной помощи при по-
ражении током, падении с высоты, 
термическом и химическом ожо-
гах, при внезапной потере созна-
ния. Он также должен уметь делать 
искусственное дыхание и непря-
мой массаж сердца, останавли-
вать кровотечение и накладывать 
шины при переломах конечностей. 

— Работа электромонтеров 
связана с риском и требует осо-

бой осторожности. Однако в слу-
чае возникновения чрезвычайных 
ситуаций персонал должен суметь 
оказать помощь пострадавшему 
до прибытия скорой помощи. Поэ-
тому этот этап соревнований име-
ет важное значение: постоянные 
тренировки и оценка действий по-
зволяют человеку быстрее сори-
ентироваться в реальной ситуа-
ции. А выигранное время в деле 
спасения жизни человека — самое 
главное, — прокомментировала 
Наталья Гуцал. 

Состязания бригад проводи-
лись в течение трех дней. В них 
приняли участие оперативно-вы-
ездные бригады 18 РЭС от Ростов-
ского, Рыбинского и Ярославского 
участков. 

Заместитель главного инжене-
ра — начальник Управления рас-
пределительных сетей филиала 
Анатолий Королев отметил: «Про-
фессия электромонтера требует 
высочайшего мастерства. Сорев-
нования позволяют оценить уро-
вень профессиональной подго-
товки и квалификации персонала, 
осуществляющего техническое 
обслуживание и ремонт элект-
роустановок распределитель-
ных сетей. Они дают возможность 
применить на практике новые и 
усовершенствованные приспо-
собления и защитные средства, 
современные методы и приемы 
безопасного выполнения работ, 
повысить качество и безопас-
ность обслуживания электросе-
тей, а кроме того, выявить недо-
статки и определить направления 
по совершенствованию профес-
сиональной подготовки опера-
тивно-ремонтного персонала рас-
пределительных сетей».

Филиал ОАО «МРСК 
Центра» — «Ярэнерго» 
выполнил работы по 
устройству уличного во-

енно-мемориального комплекса  
«Парк воинской славы» в поселке 
Пречистое Первомайского района 
Ярославской области. Работы вы-
полнены в рамках реализации об-
ластной программы «Реконструк-
ция и новое строительство наруж-
ного освещения в населенных пун-
ктах Ярославской области на 
2009–2012 годы».

Для освещения мемориала ис-
пользуются четыре прожектора, за-
крепленные на железобетонных 
стойках. В прожекторах установлены 
металлогалогенные лампы мощно-
стью 2 кВт каждая. Для питания объ-

екта смонтировано 200 метров само-
несущего изолированного провода 
(СИП).

Основными преимуществами ме-
таллогалогенных ламп являются уве-
личенная световая отдача при отно-
сительно невысоком потреблении 
электричества, надежность и просто-
та конструкции, высокая стойкость к 
воздействию перепадов температур 
и коррозии.

Дистанционное управление све-
тильниками осуществляется при по-
мощи шкафа управления уличным 
освещением. Эта система позволяет 
пофазно управлять сетями наружно-
го освещения, при этом осуществлять 
автоматический сбор, обработку и 
хранение информации о потребляе-
мой электроэнергии и мощности.  

Все дети любят праздники и 
подарки. Особенно этого 
ждут те, кто по разным при-
чинам лишен родительской 

любви и заботы. Главное для них, 
конечно, не новые игрушки, а внима-
ние. В День защиты детей, 1 июня, 
сотрудники Ярэнерго подарили час-
тицу своей заботы воспитанникам 
детского дома деревни Малахово, 
что в Тутаевском районе Ярославс-
кой области.

Эта поездка состоялась по иници-
ативе Совета по работе с молодежью 
и профсоюза филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Ярэнерго». Спортинвен-
тарь, наборы для творчества, краски, 
фломастеры, цветная бумага, интерес-
ные настольные игры и книги, собран-
ные в ходе благотворительной акции, 
— все это энергетики вручили ребятам. 

Этот детский дом совсем не похож 
на обычные учреждения подобного ха-
рактера. Он первый в области, где вос-
питанники живут семьями: совместно 
дети и их педагоги. В двух отдельно сто-
ящих домах проживают четыре группы, 
то есть 4 семьи по 7-8 человек. Как и в 
настоящей семье, в каждой есть и сов-
сем маленькие дети, и ребята постар-
ше, до 18 лет, а также воспитатель и его 
младший помощник. Дома устроены 
на две семьи — с отдельными входами, 
большими кухнями-столовыми, обору-
дованными электроплитами, со спаль-
нями отдельно для девочек и мальчи-
ков, общей гостиной, комнатами для 
игр и занятий. В общем, здесь созданы 
все условия, чтобы дети росли в ком-
форте, а также могли обучаться быто-
вым навыкам, как в обычной семье, на-
пример готовить еду.

Всего в детском доме проживает 
31 ребенок (12 девочек и 19 мальчи-
ков) в возрасте от 4 до 18 лет. Из них  
3 дошкольника, 3 младших школьника, 
25 учеников средней школы. Далеко 
не все из них круглые сироты, однако 
вниманием родителей они обделены. 
Приезд энергетиков стал для ребят на-
стоящим событием. Дети встречали 
их  с большой радостью, показывая им 
свои дома, рисунки и поделки.

Гости же в свою очередь рассказа-
ли детям о своем предприятии, о слож-
ной, но очень интересной и нужной 
профессии энергетика. После этого для 
ребят младшего возраста было прове-
дено занятие по изготовлению откры-
ток ручной работы, а те, кто постарше, 
приняли участие в дружеском футболь-
ном матче.

На прощание ребята поблагодари-
ли своих гостей и подарили им на па-
мять картины, выполненные в технике 
квиллинга (искусство бумагокручения).

Для детей работников Яр-
энерго состоялся праздник 
«Встречаем лето!». Это меро-
приятие прошло при поддержке 
Совета по работе с молодежью  
и профсоюзной организации 
филиала. На несколько часов 
ребята отправились в путе-
шествие в поисках сокровищ 
старого Флинта на необита-
емом острове вместе с пира-
тами таинственного Зелено-
го моря. По пути они выполняли 
задания, участвовали в кон-
курсах, а в награду их ожидало 
сладкое угощение.

Энергетики — люди актив-
ные, и это касается не толь-
ко покорения профессио-
нальных вершин. Напри-

мер,  ярославцы проявляют свои 
лучшие качества и в спорте. Вместе 
они принимают участие в спартаки-
адах МРСК Центра, собираются на 
туристических слетах и, конечно, 
играют в футбол. Этот вид спорта 
уже не в первый раз объединяет 
коллег из районов электрических 
сетей и исполнительного аппарата 
Ярэнерго, а по совместительству —  
футболистов-любителей.

На соревнования по мини-футболу, 
которые прошли в Ярославле на пло-
щадке  физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса, съехались пять команд 
энергетиков. Поддержать спортсменов 
пришли заместитель директора по раз-
витию и реализации услуг Владимир 
Быстрицкий, председатель профсоюз-
ной организации Ярэнерго Антон Суха-
рев, а также болельщики — сотрудники 
филиала. 

За главный приз чемпионата — Ку-
бок победителя — боролись две сбор-
ные из исполнительного аппарата (№1 

и 2), Гаврилов-Ямского, Ростовского и 
Рыбинского РЭС. В итоге победу одер-
жала команда исполнительного аппа-
рата №1. Серебро и бронзу завоевали 
соответственно сборные из Гаврилов-
Яма и Ростова. Все призеры награжде-
ны грамотами и медалями.

Владимир Быстрицкий поблагода-
рил участников за честную и зрелищ-
ную игру: «Уверен, что та энергия, с ко-

торой вы сегодня боролись за победу, 
даст вам хороший заряд для работы». 

Стоит отметить, что энергетики иг-
рают в футбол регулярно: четвертый 
год подряд собираются на любитель-
ские встречи. Такие спортивные выход-
ные стали отличным способом провес-
ти время и получить заряд бодрости. 

Полосу подготовила
Алена Бойкова
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История одной 
электростанции

Выработка электроэнергии для 
снабжения промышленных предприя-
тий и населения Воронежа в военные 
годы была непосредственно связана с 
функционированием Воронежской го-
сударственной районной электриче-
ской станции (ВОГРЭС). Строительство 
ее началось в 1930 году. Вместе с насту-
плением гитлеровских войск в конце 
июня 1942 года на Воронеж прошла пер-
вая информация о демонтаже ВОГРЭС. 

Начало войны навсегда сохрани-

лось в памяти переживших его людей. 
С болью и гордостью читаются сегод-
ня их воспоминания: «Вечером 5 июля 
1942 года все потребители энергии от 
ВОГРЭС были отключены, станция ра-
ботала только на собственные нужды. 
Затем станцию полностью остановили 
по указанию городского штаба оборо-
ны. В 4 часа утра на ГЭС-1 были выведе-
ны из строя подстанция и все три турби-
ны. Жизнь ВОГРЭС оборвалась…»

Начался демонтаж оборудования 
станции и его отправка вглубь страны. 
Эвакуация была сопряжена с большим 
риском и опасностью. В ноябре ушло 
40 вагонов с демонтированным обору-
дованием, в декабре — 90. ВОГРЭС еже-
дневно обстреливалась тяжелой артил-
лерией. В таких условиях до 25 января 
1943 года — дня освобождения Вороне-
жа — работы не прерывались.

Вместе с отступлением фашистских 
войск 26 января первый секретарь об-
кома В.И. Тищенко предложил прекра-
тить демонтаж оборудования ВОГРЭС.  
9 марта Государственный комитет обо-
роны принял решение о восстановле-
нии Воронежской городской электро-
станции ГЭС-1, а 26 марта 1943 года — о 
полном восстановлении ВОГРЭС. Вслед 
за наступавшими частями Красной ар-
мии на освобожденные территории 
приходили специальные бригады, за-
нимавшиеся подготовкой к ремон-
тно-строительным работам. Восемь 
месяцев восстанавливали ВОГРЭС. 31 
декабря 1943 года был назначен проб-
ный пуск возрожденной электростан-
ции. В результате героических усилий 
советских энергетиков установленная 
мощность электростанций в 1945 году 
практически достигла довоенного уров-
ня. В этот период выработка электроэ-

нергии по сравнению с предыдущим го-
дом увеличилась на 87%, а отпуск тепла 
— на 495%. 

Сверх плана
В годы войны костромские энерге-

тики отважно сражались на фронте и 
совершали трудовые подвиги в тылу. В 
связи с уходом кадрового персонала на 
фронт на энергетическое предприятие 
пришла молодежь, женщины-домохо-
зяйки, не имевшие производственных и 
квалификационных навыков. Но труди-
лись они ударно!

Учитывая, что бомбежки прохо-

дили совсем близко, власти Костро-
мы ужесточили требования к жителям. 
Горисполком принял решение об ис-
пользовании электроэнергии в воен-
ное время. Энергии только одного сэ-
кономленного в то время киловатт-часа 
хватило бы на выплавку 100 кг чугуна, 
или выпечку 88 кг хлеба, или освеще-
ние 10-квартирного дома в течение че-
тырех часов. 

Уже первой зимой начались про-
блемы с топливом. Уголь в город не во-
зили, не хватало дров, часто не работа-
ли бани, останавливался хлебозавод, 
холодно было в детских садах и кварти-
рах. В ноябре 1942 года за выполнение 
условий Всесоюзного социалистичес-
кого соревнования народный комисса-
риат коммунального хозяйства и ВЦСПС 
присудили предприятию премию  
20 тыс. руб. План по ремонту сети энер-
гетики выполнили к 1 ноября на 109% 
с удешевлением стоимости работ на 
9,2 тыс. руб. Вместо намеченных 271 за-
менили 362 столба. Потери энергии 
удалось снизить до 10%. В 1943 году 
работники горэлектросети провели ре-
монтную кампанию, перевыполнив ус-
тановленные планы. 

Весной 1944 году энергетики Кост-
ромы приняли участие в благоустрой-
стве города и начали монтировать улич-
ные фонари. К 1 мая 1944 года было 
установлено 30 фонарей на ул. Совет-
ской, Луначарского, в сквере им. Дол-
матова. Еще гремели залпы на фронтах 
Великой Отечественной, а руководст-
во области уже ориентировало костро-
мичей на переход к мирному труду. На 
собрании областного партийного акти-
ва в ноябре 1944 года была поставлена 
задача вывести текстильную промыш-
ленность в число передовых. Для это-

го было необходимо провести работы 
по ремонту и перестройке электросе-
ти. Костромские энергетики перешли к 
мирному труду по восстановлению род-
ного края.

Тяжелейшие годы войны
Конец 30-х — начало 40-х годов XX 

века — это период активной индустри-
ализации территории будущей Липец-
кой области. В эти годы были построены 
первые подстанции:  «Бугор», ПС-35/6 кВ 
№1 и 3 — и линии 35 кВ для снабжения 
электроэнергией Липецка, железных 
рудников, рудообогатительной фабри-
ки НЛМЗ. В то время все линии 35–110 кВ 
на территории области принадлежали 
Воронежскому энергокомбинату. Пред-
приятия остальных городов и сёл края 
имели собственные, в основном дизель-
ные электростанции небольшой мощ-
ности.

Война нанесла серьезный удар 
энергетике Липецкого края. Осенью 
1941 года началась эвакуация промыш-
ленных предприятий. Сотни эшелонов 
отправлены на восток. Была демонтиро-
вана и вывезена в Челябинск ТЭЦ НЛМЗ, 
демонтирована ВЛ-110 кВ «Липецк — 
Воронеж». Электроснабжение Липец-
ка в военное время осуществлялось от 
электростанции завода «Свободный со-
кол». 

Война потребовала перестройки 
народного хозяйства в соответствии 
с потребностями военного времени 
— предприятия заработали на нужды 
Красной армии. Заводы Липецка выпус-
кали минометы, ремонтировали ору-
дия, готовили корпуса для гранат, мин и 
снарядов. В Ельце 31 предприятие про-
изводило боеприпасы, военное снаря-
жение и продовольствие для армии.

К декабрю 1941 были оккупированы 
Измалковский, Долгоруковский, Волын-
ский, Становлянский, Елецкий, Тербун-
ский, Воловский районы. Упорные бои 
развернулись за Елец. Пять дней хозяй-
ничали в городе фашисты. Но затем вой-
ска Юго-Западного фронта выбили не-
мцев из города. 

За годы войны были разрушены 
многие промышленные объекты, учеб-
ные заведения, железнодорожные стан-
ции. Груды кирпичного лома да искоре-
женного металла — вот что оставалось 
от электростанций, ЛЭП и подстанций. К 
счастью, массированная разрушитель-
ная бомбардировка обошла стороной 
будущий областной центр — Липецк.

В мае 1943 года была восстановлена 
ВЛ-110 кВ «Липецк — Воронеж» с пита-
нием на напряжении 35 кВ от ТЭЦ «Сво-
бодного сокола». В Ельце к середине 
1942 года заработали промышленные 
предприятия, электростанция, водо-
провод. В 1944 году энергетики восста-
новили ОРУ-110 кВ ТЭЦ НЛМЗ в Липец-
ке, а также установили трансформатор 
20 МВА.

Рекордными темпами
Смоленская электроэнергетика с ее 

богатой 110-летней историей является 
значительной составляющей энергети-
ческой системы России. Однако в годы 

Великой Отечественной войны элек-
троэнергетика Смоленщины практиче-
ски вся была уничтожена. После освобо-
ждения Смоленска в сентябре 1943 года 
началось ее восстановление. Для этого 
были созданы специальные строитель-
ные организации. Временно Смоленск и 
другие крупные города области обеспе-
чивались электроэнергией дизельными 
энергопоездами, но уже к лету 1944 года 
были восстановлены и введены в дейст-
вие первая очередь Смоленской паро-
турбинной ГЭС и старая городская ди-
зельная электростанция. В августе 1946 
года на Смоленской ГЭС был введен в 
эксплуатацию новый генератор мощно-
стью 3 тыс. кВт. 

Возрождение народного хозяйс-
тва шло быстрыми темпами. К 1948 году 
были уже восстановлены 11 коммуналь-
ных электростанций общей мощнос-
тью 13,1 тыс. кВт, что составляло 80% от 
довоенных показателей. В Рославле на-
чала действовать восстановленная ГЭС 
с паротурбиной мощностью 3 тыс. кВт. 
Восстановлены и заново построены 
электростанции в Вязьме, Гжатске, Сы-
чевке, Ельне, Ярцеве и Починке. Почти в 
каждом райцентре были возведены не-
большие дизельные электростанции. А 
с 7 ноября 1947 года жители Смоленска 
могли воспользоваться вновь зарабо-
тавшим городским трамваем. 

Если довоенный уровень суммар-
ной мощности всех электростанций об-
ласти составлял 35,6 тыс. кВт, то в 1950 
году — уже 42 тыс. кВт, а в 1956-м — 90,8 
тыс. кВт. 

По данным статистического управ-
ления, в 1956 году в области насчитыва-
лось 772 электростанции (по большей 
части дизельные). Основное количе-

ство электроэнергии вырабатывали 
Смоленская, Рославльская, Ярцевская, 
Вяземская электростанции и блок Са-
фоновских энергопоездов. Остальны-
ми мелкими энергообъектами (мощно-
стью от 14 до 200 кВт) вырабатывалось 
всего 16% электроэнергии.

Перемены к лучшему
В годы войны руководству Яр-

энерго ежедневно приходилось ре-
шать сложнейшие задачи, остро встал 
кадровый вопрос. В течение первых 
же дней из Ярославской области в 
армию ушли более 14 тысяч мужчин. 

Мобилизация и уход добровольцев 
привели к тому, что Ярэнерго лиши-
лось свыше половины своего кадро-
вого состава. Место мужчин занима-
ли женщины. Невзирая на трудности, 
они справлялись с тяжелой, исключи-
тельно мужской работой. Многие ра-
ботали кочегарами, сцепщиками ва-
гонов, электромонтерами. 

Одним из стратегических объек-
тов энергосистемы была Ярославская 
ГРЭС. Наряду с ТЭЦ-1 она обеспечи-
вала город мощностями, необходи-
мыми для работы крупных промыш-
ленных предприятий, коммунальных 
служб, жилых домов. Ее потребителя-
ми были фабрики, лакокрасочный за-
вод, железнодорожные мастерские 
станции Всполье, станция Урочь. 

В первые недели войны, когда го-
род готовился к возможной оккупации 
врага, было принято решение вывез-
ти с предприятий Ярославля наиболее 
ценное оборудование. Те, кто был за-
нят на демонтаже ЯрГРЭС, работали 
днем и ночью. Дело усугублялось нале-
тами вражеской авиации и бомбежка-
ми. Несмотря на это, работы по демон-
тажу оборудования на энергетических 
объектах были успешно завершены. На 
железной дороге сформировали спе-
циальный состав, готовый к отправке на 
восток. Однако ситуацию изменил раз-
гром гитлеровцев под Москвой. В нача-
ле 1942 года эвакуация была отменена, 
и загруженное в вагоны оборудование 
было предписано разгрузить и смонти-
ровать на старом месте.

На ЯрГРЭС начался монтаж ранее 
демонтированного котла параллель-
но с переоборудованием его под но-
вый вид топлива — фрезерный торф. 
Добывался он быстрее и в большем 
количестве, а для его сжигания были 
разработаны специальные шахт-
но-мельничные топки. Экономичес-
кая выгода от изобретения была ог-
ромна. Его разработка и дальнейшее 
внедрение велись при участии спе-
циалистов ЯрГРЭС, и именно эта элек-
тростанция стала пионером в приме-
нении новых сберегающих топливо 
технологий.

Чтобы уберечь оборудование 
от вражеских бомбежек, энергетики 
маскировали подстанции, мешками 
с песком защищали трансформаторы. 
Так, например, подстанция «Север-
ная» была защищена стеной из дере-
ва и земли, а «Восточная» — железо-
бетонной. 

В годы войны энергетикам уда-
лось наладить массовую провер-
ку подвесных изоляторов штангой. 
Только в первый военный год их было 
испытано более 10 тысяч.

В 1943 году в Рыбинске была по-
строена ЛЭП-110 кВ с воздушным пе-
реходом через Волгу до ГЭС-14, что 
дало возможность получить с Рыбин-
ской ГЭС 153 миллиона кВтч электро-
энергии и тем самым значительно 
улучшить энергоснабжение потреби-

телей Ярославской энергосистемы.
Как ни странно, годы войны озна-

меновались переменами к лучшему в 
деле теплоснабжения ярославцев. В 
городе были проложены многие те-
пловые магистрали. Внедрены но-
вые способы сбережения топлива. 
Самоотверженный труд ярославских 
энергетиков в военное время неод-
нократно был отмечен государствен-
ными наградами. 

Энергетика в годы ВОВ 

Мегаватты Великой Победы

В этом году исполняется 70 лет со дня начала Великой Отечественной войны. За этими тремя словами стоят людская боль, борьба на пределе 
человеческих возможностей, любовь к Родине и безграничная радость Победы. Чтобы оградить Советский Союз от фашистских захватчиков, вся 
страна встала на защиту своих рубежей. И пока на передовой шли ожесточенные бои за каждую горсть родной земли, тыловики, работая на про-
мышленных предприятиях, тоже всеми силами приближали Победу. Значение энергетики в тяжелые годы войны и последующий период восстанов-
ления сложно переоценить, ведь она сыграла огромную роль в укреплении и развитии военно-промышленного могущества страны.

Так выглядела Смоленская область в годы Великой Отечественной войны

Обезвреживание мин (Тверь)

Воронежская ТЭЦ
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Наша история

В объективе

Огненные сетки против немецкой пехотыНемногие представляют 
характер инженерных 
работ, выполнявшихся в 
интересах Красной ар-

мии в годы Великой Отечествен-
ной войны. О так называемых ог-
ненных сетках, секретном оружии 
советских войск, многие и вовсе 
не знают. Между тем для энерге-
тиков это может быть настоящим 
поводом для гордости.

Новейшие разработки
На вооружение Красной армии 

электрозаграждения были приня-
ты задолго до Великой Отечествен-
ной войны. Они нашли применение 
на границах Советского Союза, где 
создавались особые укрепленные 
районы. 

Страшная угроза, нависшая над 
страной в результате фашистской 
агрессии, вызвала огромный па-
триотический подъем всей науч-
но-технической интеллигенции. По 
предложению председателя Всесо-
юзного инженерно-технического 
общества энергетиков и электриков 
(ВИТОЭЭ), члена-корреспондента 
АН СССР Михаила Шателена, рабо-
тавшего в Ленинграде, из специа-
листов Ленинградского отделения 
общества было создано 12 отрасле-
вых бригад, которые разработали 
и создали новые виды и типы элек-
трозаграждений. Бывший командир 
13-го отдельного электротехниче-
ского батальона полковник в от-
ставке Николай Грицай вспоминал: 
«Мы применяли заграждения раз-
личных конструкций. Стационарные 
(электризуемый проволочный за-
бор) устанавливались на кольях, де-
ревьях… Подвижные заграждения 
(сетки П-5 шириной 4 метра с ячей-
ками 25 на 25 сантиметров) разме-

щались на флангах позиции и хоро-
шо зарекомендовали себя. В числе 
специальных были почвенные и 
водные заграждения. В основном 
применялся «корытный» способ 
электризации почвы: саперы отры-
вали ровик шириной не менее шага, 
дно и стенки которого выстилались 
изоляционным материалом, затем 
ровик засыпался землей и маскиро-
вался дерном. Под дерн укладывал-
ся оголенный кабель, присоединен-
ный к источнику электроэнергии. 
Солдаты противника, неминуемо 
ступавшие на дерн, получали смер-
тельный удар током». 

Электрозаграждения
Различные виды и типы элект-

розаграждений, созданные на ру-
бежах Ленинградского фронта, за-
тем получили распространение и на 
других фронтах. 

Например, при обороне Москвы 
памятной страницей фронтовой ис-
тории можно назвать боевой путь 
8-го отдельного инженерно-стро-
ительного батальона при Управле-
нии спецработ Западного фронта. 
Созданный в конце лета 1941 года, 
батальон в короткие сроки разра-
ботал и ввел фронтовое оборони-
тельное электрозаграждение вок-
руг Москвы. К октябрю 1941 года 
300-километровое электрифициро-
ванное высоковольтное полуколь-
цо было сдано. Тридцать подземных 
подстанций, получая напряжение 
до 1700 вольт от сетей Мосэнерго, 
питали подвешенные на огражде-
ние оголенные провода.

Что представляли собой эти за-
граждения? Это был четырехряд-
ный проволочный забор из ко-
лючей проволоки на деревянных 
кольях. Проволока последнего ряда 
ближе к нашим позициям укрепля-
лась на кольях на резиновых труб-
ках для уменьшения утечки тока. Че-
рез каждые 50–70 метров по фронту 
подземным кабелем к забору под-
водился переменный ток с напря-
жением 1500 вольт от специально 
построенных в блиндажах подстан-
ций, преобразующих трехфаз-
ный ток напряжением 6000 вольт 
в однофазный ток напряжением  
1500 вольт. Эти подстанции распо-
лагались в 1,5-2 км от электроза-
граждений. Электроэнергия к ним 
подводилась по воздушным лини-
ям от базовых подстанций Мосэнер-
го. Электрозаграждения являются 
противопехотными, и для защиты от 
танков впереди проволочного забо-
ра устанавливались противотанко-
вые мины. 

Срочное задание
В декабре 1942 года, ког-

да в Ленинграде вновь зарабо-
тала Ладожская ледовая трас-
са, 13-й электробатальон 
получил срочное задание — 
установить на льду Ладожского озе-
ра между деревней Ганнибаловкой 
и маяком Бугровским электризуе-
мые заграждения протяженностью 
10 километров. Диверсионные груп-
пы врага не должны были прибли-
зиться к Дороге жизни. До этого 
заграждения на льду не устанавли-
вались. Задача осложнялась тем, что 
кабель должен был проходить по 
поверхности льда. Решено было для 
безопасности эксплуатации уста-
новить две передвижные электро-
станции на западном и восточном 
берегах озера. Это обеспечивало 
их надежное укрытие и маскиров-
ку, исключало возможность затоп-

ления станций. 
На льду одного из водоемов 

провели испытания различных ва-
риантов заграждения. Останови-
лись на комбинации спирали Бруно 
и сетки П-5. Спираль Бруно изгото-
вили сами. Трассу разбили на шесть 
участков. Заградительная сетка под-

вешивалась на колышках, за ней 
была уложена спираль Бруно, за-
земленная спущенными в озеро 
трубами. 

Электрозащиту ледовой трас-
сы успешно осуществляли красно-
армейцы роты старшего лейтенанта 
Дементьева. Управление загражде-
ниями осуществлялось шифром и 
действовало безотказно. Врагу не 
удалось нарушить работу Дороги 
жизни. В этом заслуга и энергетиков. 

Эффективная оборона
Под Сталинградом хорошо про-

явил себя 6-й батальон электри-
зуемых заграждений. На его воо-
ружении состояли передвижные 
электростанции типа АЭ-2. От них 
по кабельной сети и подавался ток 
высокого напряжения на специаль-
ные проволочные заграждения. Ба-
тальон мог установить по фронту 
около шести километров таких за-
граждений. 

В начале августа электризуе-
мые заграждения были установлены 
в районе поселка Ерзовка. Они ока-
зались весьма эффективным средс-
твом инженерного усиления оборо-
ны. Противник безуспешно пытался 
их преодолеть. На заграждениях, уста-
новленных 6-м электротехническим 
батальоном, током высокого напря-
жения было убито почти четыреста 
солдат и офицеров противника.

Под огнем противника
Николай Иванович Павленко — 

один из тех, кто принимал участие 
во многих сражениях Великой Оте-
чественной. «Со своим взводом мне 
пришлось прикрывать в феврале 
1943 года боевые порядки наших 
войск на Курско-Белгородском на-

правлении и летом 1944 года в Ясс-
ко-Кишиневской операции, — вспо-
минал фронтовик. — Там, где наша 
пехота стояла под прикрытием ог-
ненных сеток, как их называли, она 
жила, образно говоря, как у Хрис-
та за пазухой. Прибежит, бывало, ко 
мне пехотный командир:  «Лейте-
нант, включи на ночь свои сетки, дай 
моим ребятам хоть немного отдох-
нуть и отоспаться». Даже на относи-
тельно спокойных участках фронта 
мы держали их под напряжением, 
и это было гарантией от непредви-
денного прорыва врага». 

В конце войны Павленко с бой-
цами разворачивал свои огненные 
сетки на пути наиболее вероятно-
го прорыва немцев у озера Балатон. 
25-метровые плети сеток, размотан-
ные с бобин, ползком перетаски-
вали на себе к переднему краю не-
мцев. Работали по-пластунски или 
короткими перебежками и толь-
ко по ночам, когда забывались тре-
вожным сном даже самые стойкие 
фрицы. Промерзшую землю для 
прокладки электрического и теле-
фонного кабелей и установки сеток 
беззвучно рубили ножами-финка-
ми. Командование советских войск 
укрепляло оборону, понимая, что 
немцы предпримут попытку дебло-
кировать окруженный в Будапеште 
188-тысячный гарнизон.

Использовавшиеся для обеспе-
чения оборонительных и наступа-
тельных операций Советской армии 
электрозаграждения заслужили 
признание войсковых командиров 
и рядовых солдат. Но в отличие от 
других видов инженерных заграж-
дений электрические цепи требуют 
постоянного контроля, осмотров. 
Бойцы электротехнических подраз-
делений проявляли много мужест-
во и отвагу, поддерживая загражде-
ния в боевой готовности. Впрочем, 
эти качества требовались от всех 
энергетиков в годы войны. Они не 
только делали все возможное, что-
бы не прервать снабжение электро-
энергией сражающихся городов, но 
и принимали деятельное участие в 
сооружении оборонительных рубе-
жей, уничтожали врага с помощью 
тока высокого напряжения.

Василий Зглавуца

Фото схемы электрозагражде-
ний взято из книги  В.К. Харченко  
«...Специального назначения» —  

М.: Воениздат, 1973,  
фото карты электрозаграждений  

Музей истории энергети-
ки Курской области, 
созданный в филиале 
ОАО «МРСК Центра» — 

«Курскэнерго», отметил свое пя-
тилетие. В 2006 году он предстал 
перед посетителями как совре-
менный высокотехнологичный 
музей нового поколения, нагляд-
но демонстрирующий эволюцию 
развития энергетики региона. Он 

сразу стал центральным местом 
для проведения профориентаци-
онной работы среди студентов и 
школьников, рабочих встреч и 
отраслевых совещаний на базе 
Курскэнерго. 

Ежегодно музей посещают бо-
лее 850 человек: ветераны энер-
гетики Курской области, студенты 
профильных учебных заведений, 
школьники, гости и партнеры фили-

ала. С историей Курскэнерго в му-
зее знакомились губернатор Курс-
кой области Александр Михайлов, 
генеральный директор ОАО «Хол-
динг МРСК» Николай Швец, гене-
ральный директор ОАО «МРСК 
Центра» Дмитрий Гуджоян, пред-
ставители министерства энергети-
ки, федеральных органов.

Елена Шабулева, директор фон-
да культурных инициатив в облас-
ти электроэнергетики, назвала ра-
боту создателей музея Курскэнерго 
высокопрофессиональной. В августе  
2010 года музей истории энергетики 
Курской области посетила делегация 
гостей из Эквадора. Все они оставля-
ли памятные записи в Книге гостей. 

В настоящее время в реестре му-
зея числится более 300 музейных 
предметов и экспонатов, среди ко-
торых электротехническое оборудо-
вание, приборы, фотографии из се-
мейного архива ветеранов Курской 
энергосистемы и бывших сотрудни-
ков, спортивные награды и кубки, на-

грады за творческую деятельность, 
дипломы и благодарственные пись-
ма, адресованные коллективу Курск-
энерго. 

«Сегодня музей — неотъемле-
мая часть жизни Курскэнерго. Это 

гордость и общее достояние всех 
причастных к отрасли курян и пре-
красное подтверждение тому, что в 
коллективе бережно хранится па-
мять о ветеранах энергетики, ценит-
ся и приумножается опыт предше-
ственников, не прерывается живая 
связь времен и поколений», — отме-
тил председатель Совета ветеранов 
филиала Дмитрий Божак. 

Заместитель генерального ди-
ректора — директор филиала ОАО 
«МРСК Центра»  — «Курскэнерго» 
Александр Пилюгин отметил необ-
ходимость отражения на стендах 
музея событий, происходящих в 
работе и жизни коллектива филиа-
ла: «Уже через неделю сегодняшняя 
новость становится историей, и мы 
просто обязаны сохранить ее для 
последующих поколений энергети-
ков, чтобы они опирались в своей 
работе на наш опыт, как мы в свое 
время изучали достижения наших 
предшественников».

Маргарита Седых

Музею истории энергетики Курской 
области исполнилось пять лет
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Карта электрозаграждений  
при обороне Москвы


